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表紙：京都競馬場
2025（令和7）年に100周年を迎える京都競馬場。その記念事業として改修・整備工事が進められていたが、2023年４月にグランドオープ
ンした。競馬ファンに愛される場としてだけでなく、まちに開かれた新たなコミュニティスペースとして多くの人々が集い、憩う場として大き
く生まれ変わった。（関連記事42ページ）
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■省エネ対応策とマンパワー不足が大きな課題

松本　現在のわが国の建築業界を取り巻く環境や課
題について、どうとらえられていますか？
樋上　建築士事務所の目線で概観すると、いろいろな
側面で課題があります。大きなものでいえば、一つは
建築基準法の改正で省エネ申請、適合判定が義務化
されるため、これに対しての対策が必要になってくるこ
とです。例えば構造計算。義務付けられる木造住宅
の範囲が200㎡まで拡大され、小規模な設計事務所で
も構造計算が必須となります。もう一つは、この改正に
対応するための技術面でのマンパワーです。特にこれ

から大きな課題になってくるでしょう。
松本　貴協会としてはどう対策していかれますか？
樋上　幸い私どもは構造も設備も都市開発も、多様な
ニーズに対応できる事務所ネットワークを有しているの
で、設備設計事務所とのネットワークを一層密にして、
小規模事務所でも対応できるようサポート体制を組もう
と今取り組みを進めています。
松本　省エネについては、どのように変わってきている
のでしょうか。
樋上　規模によってさまざまです。大手設計事務所や
スーパーゼネコンが手掛けるZEB（ゼブ＝ネット・ゼロ・
エネルギー・ビル ）やZEH（ゼッチ＝ネット・ゼロ・エネ

サステナブル社会に向けた
これからの建築業界を展望する

─建築設計と建築材料の相互理解がＤＸの推進力に─

サステナブル社会の構築に向けて、建築業界の果たす役割はますます重要となっています。今回、建築設計と建築
材料それぞれの業界が持つ課題や取り組み、両者の連携などについて、大阪府建築士事務所協会の樋上雅博会長
をお招きし、当協会の松本將会長と対談いただきました。サステナブル社会に向けた建築業界の今後を展望します。

樋上 雅博氏
一般社団法人大阪府建築士事務所協会 会長

（株式会社プラッツ設計 代表取締役）

松本 將
一般社団法人日本建築材料協会 会長

（マツ六株式会社 代表取締役社長）
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ルギー・ハウス）などのゼロエネルギー建築では、カー
ボンエネルギーゼロに向き合うような非常にハイスペック
で先進的な省エネが求められます。一方で木造の一般
住宅では、例えば従来の断熱材を軸組みの中に埋め
込んで対処するようなタイプなど、多種多様です。近
年は外壁材の省エネ性能が著しく向上してきています。

■人手不足の中、若者の多様な価値観を生かしたい

松本　省エネに向けて法令や制度が変わっていくと、
その分手間も増えますね。施工やものづくりのシーンで
も、職人や工員が高齢化しているのに若者が入って来
ない、あるいは入ってきても続かないという現状があり
ます。今の若者は長い下積みが必要な職種にはなか
なか来ません 。建築だけでなくどの業界でも同様です。
新卒社会人の約70％が転職を考えているというデータ
もあるくらいで、彼らが辞めずにモチベーションや目標
を持てる仕事とは一体何なのだろうと、一経営者として
感じます。
　しかし7割の若者が多様なキャリアを想定し、将来違
うことに挑戦していきたいと考えているともいえるわけで
す。そう考えると、省エネ住宅、省エネ設計を進めて
いく中で、DX（デジタルトランスフォーメーション）化が
あればGX（グリーントランスフォーメーション）化もあり、
若者たちがこれからいかにして人や社会と関わっていく
のか、潮目が変わってきそうな予感がします。
樋上　われわれがこれから中長期的に取り組むべきは、
環境配慮型の建設であり、持続可能な社会づくりであ
ることは間違いありません。これが松本会長のところで
は建材からのアプローチ、私どものところでは構造的・
設備的なアプローチであるように、今後アプローチも多
様化していくことでしょう。若者は感性が敏感ですから。
松本　確かに価値観はわれわれよりもずっと多様に変
化しています。創造性やユニーク性が高い、遊び心
がある、環境に配慮している、社会貢献度が高い
……このような価値観を表出できるようなものづくりへの
モチベーションはかなり高いと思います。
樋上　建築家 坂(ばん)茂さんは、紙管でつくった柱
で建物をつくり、被災地にも紙管の仮設住宅を提供し
たのですが、彼のプロジェクトには多数の学生が積極
的に参加しています。加工されたものではない、自然
な質感の材料で建築物をつくることで人の役に立つとい
うことに価値を見いだした若者が多かったということで

す。これを聞いて、若者の価値観は本当に多様化し
ているのだなと感じました。

■新しい価値観へ―DXの推進で働き方は激変する

松本　20年ほど前にイタリアへ 行ったとき、あるソ
ファーメーカーのものづくりに対する価値観に衝撃を受
けたことがあります。例えばあるモデルを1万脚製造す
るとなったら、絶対に1万脚しかつくらず、一切増産し
ません。毎年モデルを変えて高付加価値化し、設定し
た価格で購入してくれる人に提供し続ける。高く買って
くれるバイヤーが世界中におり、値下げを要求してくる
買い手には売らないのです。
樋上　以前ご講演で拝聴いたしました。日本的なビジ
ネスの考え方との違いに驚かれたと。
松本　私ははじめ、あんなに素晴らしいクオリティーの
製品があるのならどんどんつくればいいのに、変わった
会社だと思いました。しかし彼らは「そんなことをした
らプライベートな時間がなくなる」「サッカーの試合を見
に行けない」などと言うわけです。当時の日本はまだ
脇目も振らず働くことをよしとする時代でしたから、日本
と働き方の価値観が180度違うことに唖然としました。
今やっとあの考え方に共感できます。高付加価値と相
応価格で選んでくれる人を対象に製品を提供していっ
たほうが生産性は上がるし、ワークライフバランスも保
てます。
樋上　建築のアプローチやビジネスだけでなく、働き方
に対する姿勢も価値観の変化の一つといえます。今の
若者に昭和のような働き方はそぐわないでしょう。
松本　日本建築材料協会ではDX化を推進しておりま
すが、これは今後の建築業界における働き方に大きな
影響を及ぼすと思います。例えば、これまで設計士の
方々は紙のカタログが並んでいる場所でしか業務でき
なかったのが、パソコン1台あれば自宅でも施主様のと
ころでもデータベースを引き出して対応できるようになり
ます。設計士だけでなくわれわれ建材メーカーも、施
工に携わる技術者も、もっと合理的で効率的な働き方
ができるでしょう。マンパワーの問題解決にもつながる
のではないかと考えています。

■建材データベース検索のプラットフォームが進化

樋上　建材協会さんでずっとDX化に取り組まれている
と聞き、大いに期待しています。建材メーカーからは

  特 別 対 談  
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毎年のように、新製品や既存製品をブラッシュアップし
たものなど、さまざまに製品が出されます。それらをど
う選択していくかというのはわれわれとしても難しいとこ
ろです。地域、周辺環境、用途、建築基準法や条例
等によって定められた仕様で、機能性、耐火性能に防
火性能、耐薬品性、施工性、美観性、環境性能、コ
スト、その他まだまだありますが、バリエーションが何百
通り、何千通りある上、選択基準が複雑に網の目のよ
うに絡んでくる中で一つひとつ選んでいかねばなりませ
ん。作業そのものも大変ですが経験値も必要とします。
松本　2023年に「建材データベース元年」と称して
建材の総合検索プラットフォーム「Arech-LOG」を運
営する丸紅アークログ（株）と業務提携を結び、 ＤＸに
取り組みました。現時点で契約メーカー数は600社以
上、登録建材は約200万点に及び、BIM（ビルディン
グ・インフォメーション・モデリング）にも対応しており、
登録BIMデータは7万点を超えています。 登録建材
の増強と利用者の増加促進に引き続き注力していくつも
りです。この取り組みが進化すればするほど、設計士
の方 も々仕事を進めやすくなると思います。

樋上　本当におっしゃる通りですよ。今はまだメーカー
のカタログを見ながら手作業で調べています。数値計
算も含め、ここのデジタル化が進めばどれほど助かるこ
とでしょう。省エネ基準があるので、環境評価的な値も
分かればなおよいと思います。
松本　環境性能の数値化に向けても、現在開発に向
けて検討を進めております。BIMデータを活用していく
ことで、脱炭素量の計算も可能となりますので、グロス
の脱炭素量も表示されるなど今後さらなる拡張が期待
されます。
　今は検索性を高めてアナログな手作業を低減する
フェーズにあり、その先は、個人的な考えですが、AI
で適材適所に配置が行われ、自動的に設計を組める
レベルに到達する未来も近いと思います。例えば病院
を設計する場合、6～7割はAIで大方のスペックを満た
した設計を組み、残りは施主側の要望で調整を加える
だけといった活用ができるようになればスピードも格段に
向上します。
樋上　設計と同時に最適な建材製品が選択され、最
適な配置を行ってくれる時代が来るだろうなとは思いま
す。これこそ国土交通省の謳うDX化の目指すところな
のではないでしょうか。
松本　GXはDXと非常に関係性が強いので、この二
つがうまく絡み合うことで少しずつ世の中が変わってい
くと期待しています。

■「優良製品・技術表彰	」がプロモーションの一助に

松本　人手不足に関しては、DX化も欠かせないソリュー
ションの一つなのですが、もう一つ大きいのは施工性で
すね。限られた工期に限られた人員で、いかに高品
質な施工を実現するか。日々イノベーションに挑戦し、
実際にこちらの常識を打ち破るような面白いアイデアの
製品を生み出す建材メーカーは多数存在します。特に
最近の建材は施工性に着目した優良な製品が多いと
思います。ただ、会社規模が小さいため十分なPRが
できないという現実があります。
　当協会が主催する展示会「KENTEN 理想のすま
いと建築フェア」 では例年、「優良製品・技術表彰」
を授与しています。なかなかプロモーションに資本を投
入できないメーカーにはこのような形で応援していきた
いと考えています。樋上会長にも選考委員、プレゼン
ターとしてお越しいただいていますが、私はあの選考と
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表彰の瞬間が好きで、「いろんな人が面白いことを考え
るなあ」といつも感心させられます。
樋上　私も楽しみにしています。2023年の「優良製
品・技術表彰」で私が選出させていただいた企業の
方と、今年の新年交礼会でお会いしたとき、「先生に
選んでいただいたのがきっかけで『優良製品』という
PRができ、よく売れるようになりました。ありがとうござ
いました」と言われました。これはうれしいですね。社
会のためになる製品がこうして日の目を見るまでに、ど
れほどの努力と時間と資金を要したのかを考えると、ど
んどん発信し、「優良製品」を冠したプロモーションに
役立ててもらいたいと思います。
松本　私は「つくり手・選び手・買い手」の三者――
建 材メーカー、 設 計 者、 施 主 の 方々―― がWIN-

WINであることが大事だと常々考えています。われわ
れの活動がそこに資することができれば本望です。

■多くの環境負荷低減製品を「KENTEN	理想の
　すまいと建築フェア	」で発信したい

松本　今年の夏に開催されるパリオリンピックは、クライ
メート・ポジティブな大会にすることを宣言しています。
これはCO2排出量と吸収量を正味ゼロにするカーボン
ニュートラルよりも上をいく、「排出量より吸収量を多く
する」ことを掲げるもの。やはりヨーロッパは先を行っ
ていると思います。
　日本でも多くのメーカーが省エネ、カーボンニュートラ
ル、サステナビリティを意識したものづくりに注力してい
ます。今年5月30日、31日にインテックス大阪で開催す
る「KENTEN 理想のすまいと建築フェア2024」は、
そのような製品をお披露目できる展示会にしたいと考え
ます。
樋上　本来の日本家屋は自然とカーボンニュートラルに
なっていました。例えば珪藻土は高い調湿作用を持っ
ていますし、長く出した庇は雨水や夏の日射をよける役
割を果たし、床下に空間があるのは地表面からの湿気
浸入を防ぐため。日本家屋はわが国の四季に適応した
素晴らしい環境づくりの装置だったのだとつくづく思い
ます。
　今、珪藻土の吸収能力をグレードアップさせてNOx

（窒素酸化物）を吸収するコンクリートブロックが開発さ
れています。
松本　低炭素のセメントや低炭素のコンクリートブロック

もありますね。確か道路の舗装もそういった形で進んで
いると聞きました。
樋上　舗装材料の多くが瓦礫を再生してつくられてい
ます。震災による瓦礫だけでも何万トンにも及びます。
それらを活用して砂利や石材やコンクリートにする技術
が進んでいるそうです。コンクリートを粉砕して細かい
粒子にするのですが、そこに木片を混ぜると木に含ま
れるリグニンが作用して付着力が増し、強靭性がアッ
プするといいます。地震は多くの被災者を出す痛まし
い災害であり、現にまだまだ大変な状態の方 も々いらっ
しゃいますが、瓦礫をインフラの材料として再資源化す
るという取り組みは日本ならではだと感じました。
松本　サステナビリティの文脈で循環型社会の実現が
声高に言われており、リサイクルを前提とした建材開発
も進んでいますね。ただ、あまり表に出てこないのが残
念です。環境配慮製品であることを示す環境ラベルや
マークがありますよね。そういったマークでラベリングし
てもっと環境性能を主張すべきではないでしょうか。
　間伐材マーク、エコマーク、グリーンマークなど、環
境省のホームページを見ると実に多くの環境ラベルがあ
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ることを確認できます。「うちの商品はこのような点で脱
炭素に貢献していますよ」とラベリングして打ち出せば
グリーン購入の促進にもなりますし、有効なプロモーショ
ンになるでしょう。
樋上　ラベリングという意味では先ほど言及された建材
協会の「優良製品・技術表彰」も同じですね。建築
では各自治体行政が設ける建築賞があり、設計事務
所や施工会社はマスコミなどの各種媒体で報道されて
一般の方々の目に触れ、知名度を上げるという手法が
あります。しかし建築を構成する材料の一つひとつ、
かつ見えない部材も多数ある中で、それらがどんな価
値を持っているのかをユーザーや一般消費者に知って
頂くのは至難の業でしょう。
松本　私の会社でも、「ZEPU（ゼップ＝ゼロエミッショ
ン・プラクティカルユース）」をラベリングした製品を出
しています。ZEPUは企業の枠を超えて木材の端材を
再利用するプロジェクトで、当社は天然木集成材の棚
板を販売することでこの活動に参加していることをア
ピールしています。福祉関連商品では、一度貸し出し
て返却されたものを廃棄せずに工場へ運び、再塗装し
てまた活用しています。これは個別のラベリングではな
く、サプライチェーンが協力し合うからこそできる取り組
みです。
樋上　フェアではそのような事例を多数発表し、シェア
いただきたいですね。設計士にとっては、建材データ
ベースの検索時にこのような環境ラベルやアワードが付
与された製品を提案してくれるような機能があればいい
なとも感じました。

■建築の魅力を周知するための多岐なイベント

松本　建築士事務所協会でも、イベントを通して一般
の方々に楽しんでもらったり、あるいは建築設計の魅力
を発信したりする活動を活発にされていますね。
樋上　はい。当事務所の常設委員会の一つに広報・
まちづくり委員会があり、一般の方々に建築の面白さを
周知するための活動を行っています。毎年1度開催す
る「なにわ建築フェスタ」は、特に子どもたちの建築
への関心を高めることに主眼を置き、児童画展をメイン
として取り組んでいます。小学生や園児に住んでみた
い家や、まちなみを描いてもらい、表彰も行います。
建築の相談会や見学ツアーも開催しており、例えば一
昨年、大阪歴史博物館の先生を交えて行った大阪城

の石垣巡りツアーは大好評でした。
松本　会員や専門家を対象としたイベントや取り組みに
はどのようなものがありますか？
樋上　若手部会では、若手会員に建築技術やデザイ
ンなどをスキルアップしてもらうため、さまざまな研修を
行っています。建材協会で取材されたという京都競馬
場は、うちの若手部会でも見学に行きました。また昨
年は、全国の建築士事務所協会が持ち回りで行って
いる「マロニエBIMコンペ」に幹事会として取り組みま
した。大阪・関西万博のプロデューサーでもある藤本
壮介さんが委員長を務める全国規模のBIMコンペで
す。BIMの面白さを知ってもらうと同時に、私どもにとっ
てはBIMの普及を促す目的もあり、かなりの成果が得
られたと思います。
松本　今後計画されているイベントや、さらに力を入れ
ていこうとしている取り組みはあるのでしょうか？
樋上　一つは大阪市と在阪設計事務所業界が連携し
て2012年に始まった「生きた建築ミュージアムフェス
ティバル大阪」（イケフェス） を海外にも広げることです。
イケフェスは建築物や建築設計事務所、図面やスケッ
チなどをセレクションして一般公開するもので、これを
当協会と姉妹関係を提携することになっている台湾の
高雄市でも開催したいと考えています。高雄市の建築
家や設計士の方々にも大阪のイケフェスに参加してもら
い、国際交流を活発にして建築設計業界全体を発展
させていきたいと考えています。
　もう一つは2025年の大阪・関西万博に向けた周年
事業です。「OAAF（協会の英略） EXPO´25 」と
銘打って、当協会をあげて万博成功に向けた協働に
参画します。万博の「共創チャレンジ」にも登録し、
今年1年かけて取り組んでいくつもりです。

■大阪・関西万博を機に木造のよさを見直し、発信

松本　万博といえば、会場のシンボルとなる木のリング
は、木の温かみを感じられる日本ならではの建築物で
すね。
樋上　伝統的な清水の舞台の懸造りを現代によみがえ
らせる工法です。耐久性を確保しながら、環境に負荷
を与えない従来の日本家屋を改めて見直すきっかけに
なればよいと思います。外国のパビリオンはCLT（直交
集成板）を使うものが多いようです。ヨーロッパでは
CLT技術が非常に進んでいるので、今後日本がどのよ

  特 別 対 談  
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うに中高層建築に木造を取り込んでいくべきかの参考
になるでしょう。高層の木造建築は、技術的にはゼネ
コンなどの独自の特許も含め、構造解析が行われてす
でに取り組まれています。
松本　これから世界はカーボンニュートラルのさらに先
を行くクライメート・ポジティブに動いていきます。わが
国でも建築で環境負荷、都市の熱負荷を下げていくこ
とが大きな要素になってきます。
樋上　私の実家は都島区で工務店を営んでおり、西
日本では初となる7階建て木造ハイブリッド共同住宅を
施工しているところです。見学者が絶えないほど関心
を集めているようです。ただ、市街地なので木の構造
をあらわにすることができず防火壁で覆い、床も耐火
構造が求められるため、結局全部隠れてしまうのが残
念です。
松本　木造建築を考えると、そのための規制緩和が
大前提になってきます。民間からの動きで何とか変えて
いけないものかとは思いますが。
樋上　それはやはり万博が一つの大きな機会になるの
ではないでしょうか。京都や奈良に代表される伝統的
な建築物の性能を改めて見直してもらいたいですね。
50mを超える五重塔でさえ地震を乗り越えて何百年と
立ち続けています。日本建築の美と強さを両立させる
構造を発信しない手はありません。私は、そういう意
味でも関西は建築・建材の先端地域だと思っています。
だからこそ万博では協会としてどのような役割を果たし
ていくべきか考えねばならないと思い、50周年事業とし
て取り組んでまいります。

■建築設計と建材メーカーの接点を増やしていこう

松本　当協会では、「設計・施工・資材が三位一体
になって初めて優れた建築が生み出される」と、諸先
輩が昔から説いています。会員からは、「松本会長、
設計の先生方との接点をもっと増やしてもらえません
か」という要望がよく聞かれます。私自身、重要な課
題としてとらえながらも、コロナ禍で3年間交流が閉塞
してしまい、なかなかご一緒する機会がないままでした。
建材メーカーやものづくり一筋の工場経営者の皆さん
は、新鮮な情報やヒントに飢えています。今後貴協会
と活動を共にすることで、また次なる挑戦へのモチ
ベーションにつながるはずです。
樋上　ぜひ機会を設けましょう。普段建築設計に携

わっていても、製品づくりのご苦労や本当の価値に触
れることは少ないものです。設計あるいは製造の現場
で動いている者同士が意見交換、情報交換できればよ
り相互理解が深まり、それがDXやGXの推進力にも
なっていくでしょう。

  特 別 対 談  

一般社団法人大阪府建築士事務所協会
▶所在地：大阪府大阪市中央区農人橋2-1-10
　　　　　大阪建築会館　2階
▶会　長：樋上雅博氏
▶会員数：正会員800社/賛助会員291社/協力会員3社
▶設　立：1976年
▶ホームページ：https://www.oaaf.or.jp/

データBOX
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広告

本社 / 工場 〒578-0912　大阪府東大阪市角田1-8-1　 TEL:(072)962-7321 FAX:(072)965-6954
東京支店 〒104-0032　東京都中央区八丁堀3-7-1 宝ビル本館4階 TEL:(03)3552-0191 FAX:(03)3552-0190

名古屋支店 〒453-0014　愛知県名古屋市中村区則武1-10-6 側島ノリタケ第1ビル504号室 TEL:(052)453-2247 FAX:(052)453-2248
九州営業所 〒812-0016　福岡県福岡市博多区博多駅南1-7-22 ブックローン福岡ビル4階B号室 TEL:(092)432-8619 FAX:(092)432-8620
関東工場 〒286-0225　千葉県富里市美沢7-7 TEL:(0476)90-0031 FAX:(0476)90-0032

メタル天井材
スパンドレル
導水天井材
ビルエッジパネル
デザインルーバー
サイディングジョイナー
サンシャインウォール
ワンにゃんフリーパス

職人モリソンが
アイデアを

カタチにします
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広告

大活躍。見えないところで
X線防護材・遮音材・防水用副資材

本社・工場 〒650-0047 神戸市中央区港島南町3-3-19 TEL 078-304-1551
東京営業所 〒101-0032 東京都千代田区岩本町2-11-7 A&Kビル2F TEL 03-5820-4311

https://www.oklex.co.jp

動画 「荒野のピアス」

信
頼
       のブランドとユーザーの立場にたった製品開発で

　　　　　　　　　　　　　　　魅力あるファスナーをお届けします。

建築用ねじ ・工業用ねじ ・関連製品の製造 ・企画 ・販売
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■セメントの質感を生かし、「同じ一枚」がない素材
　「SOLIDO（ソリド）」シリーズはセメント素材でできた内
外装建材で、セメントの質感をあえて生かしながら、一枚と
して同じものがない素材というコンセプトでつくられたもの
です。一つの品番でも色味にばらつきがありますが、あえて
それをデザインとして昇華することで製品に仕上げています。

“SOLID（無垢）を楽しむ”というのが本製品の特徴なの
で、どのように切っていただいてもよく、設計者、施工者が
いろいろな発想、自由な発想で完成させる素材です。
　「SOLIDO」にはtypeFとtypeMの2種 類があります。
typeFは15～16mmくらいの少し厚みのある素材で、窯
業系サイディングの技術を使って製造しています。typeM
は5～6mmくらいの薄い素材で、タイルのように張ったり下
見板張りのように重ねて張ったりもできます。
　もう一つの特徴が持続可能素材であるということです。
セメントが主原料ではありますが、それ以外にも、火力発
電所から出る石炭灰や、もう紙には再生しにくい古紙パルプ
や、あるいは現場でカットされて残った建材の端材（現場廃
材）などを原材料に戻すことで、また建材として利用するとい
った形で、多岐にわたる廃棄物を利用しています。

■感性を引き出す建築素材・「SOLIDO」の多彩な用途
　「SOLIDO」は屋内外の壁や屋内の床だけでなく、いろ
いろな発想で幅広く利用できます。建築素材のカテゴリを
超えてトレーとして使ったり、天板として使ったりするなどの用
途もあります。また芸術家の感性で、壁にペイントするため
のキャンバスとして使われる方もいます。このように、建築家
や設計士、芸術家などの方々の感性を引き出せる商品で
もあります。光との調和もよいので、間接照明と合わせた
使い方もできます。

■「SOLIDO」開発のきっかけ
　発端は、気鋭の建築家の方々との出会いでした。ある展
示会でその建築家がケイミューの社員に声をかけてこられ
たのです。
　「諸外国と比べて日本の街並みは誇れるものですか？」。
当社は屋根や外壁を、新築戸建て住宅の約3分の1に供給

しています。「それだけ多くの材料を供給するケイミューに
は、街並みを美しくする責任があるのでは？　そろそろ“本
物の建築材料”をつくり出し、世に問うべきではありません
か？」
　また当社はセメントを多く使った建材をつくっているので
すが、そこについても「セメントも木や石、鉄と同じように、
世界に誇れる素材ではないですか」とおっしゃいました。この
ときの建築家の言葉がきっかけとなって、もっと気持ちのよ
い街並みをつくっていきたいと考えるようになり、その結果
生まれたのが「SOLIDO」でした。
　「セメントのよさとはどのようなところだろうか？」と考える中
で、セメント特有の「白華（はっか）」を生かしたいと思うように
なりました。セメントの製造工程でいろいろな模様が素材か
ら湧き出して現れてくるのですが、それをエフロレッセンス（白
華）と言います。この模様が醸し出す素材感こそがセメントの
よさの一つなのではないかと感じました。これが素材感を
生かした「SOLIDO」誕生の経緯です。
　現在のところはセメント素材で製造しているのですが、セ
メント以外の素材についても、素材感を生かした商品を提
案し、継続的に展開していきたいと考えています。当社の
建築材料が、気持ちのよい街並みをつくり上げていけるよ
う、ケイミューにしかできない商品展開をこれからも行ってま
いります。

経済産業省 製造産業局長賞 ケイミュー株式会社

SOLIDO シリーズ

第60回 建材情報交流会

優良製品・技術表彰2023　受賞製品紹介	講演録

内壁・外壁・床、キッチンの壁やトレー、天板など幅広い用途
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■現状の換気口との違い
　「グッドマン換気口」は、エネルギーゼロで夏の暑さと冬
の結露対策ができる商品です。従来の換気口は、外部フー
ドの場合は給気作用が大きく、レジスターの場合はダウン
ドラフトが起きやすくメンテナンスがしづらいという問題点
があります。
　「グッドマン換気口」の構造は、煙突効果によって下から真
っ直ぐ上昇気流で上がっていく空気と、内部に入ってくる空
気とに分かれ、非常に空気が入りやすくなっています。
　中にある仕切り板の下方から冷たい空気が入ってきます
が、普通は、ダンパーがなければダウンドラフト現象（冷気
が換気口から室内に流れ込む現象）が起こるため冷気が下
に落ちて足元が寒くなってしまいます。しかしダンパーを上
方に上げることによって、冷気は暖かい空気と混ざり、拡散
されます。そして上昇気流で暖かい空気や臭いなどが上部
から排出されます。
　上が開いているので雨が入りますが、実際には入って下に
落ちるようにしています。
以上が「グッドマン換気口」の大まかな構造です。

■「グッドマン換気口」の効果
　この換気口の開発によって、温度差によって換気ができ
ることが分かりました。つまり電気を使わずに給排気ができ
るわけです。そして通風効果を利用した風力による換気も
可能になっています。また、ダンパー上部で内外の空気が混
じり合い、寒くなりにくい（ダウンドラフト抑制）。この3点が、
長年の研究によって明らかになった「グッドマン換気口」の
優れたところです。
　加えて、給排気が非常に効率よく、結露・臭い・寒さ、暑
さ、カビに対して効果的です。最近の効果として、ウイルス
の感染予防のための換気があります。換気が重要であると
して、夏でも冬でも窓を開けて換気するようにと言われるよ
うになりました。特に冬場、窓を開けて換気というのはなか
なかできないものですが、「グッドマン換気口」なら窓を閉め
ていても換気ができるのです。また、原油や電気（冷暖房
費）が高騰している現在、電気を使わずに十分換気ができ
る換気口は非常に優位性が高いと言えます。

■データで見る「グッドマン換気口」の効果
　当商品の換気効果を旭川市のNTT社宅で検証しました

（冬季・2～3月）。換気口の取り付け後は取り付け前と比較
して湿度が約10%下がって温度はほとんど変化せず、優れ
た除湿効果が確認できました。
　夏場の換気についても検証。大阪と兵庫、2カ所の現場
で「グッドマン換気口」を取り付けてデータを取りました（夏
季・8月）。結果、室内のCO2の濃度がピークカットされてお
り、換気効果が実証されました。

■採用事例ともたらされたメリット
　「グッドマン換気口」は、一般住宅はもちろんマンションや
アパート、公営住宅、病院、老健施設など多くの場所で採
用されています。特に最近はマンションでニーズが高く、大
規模改修の際に取り替えを行う事例が非常に多くなってい
ます。
　洞爺湖のある老健施設は、新築時に「グッドマン換気口」
を採用した事例の一つです。当初から予算も工期もないと
いう大変な状況の中「グッドマン換気口」を選ばれたわけ
ですが、設計事務所にとっては機械と自然換気ハイブリッド
するという提案が奏功し、建設会社にとっては工数削減によ
る工期短縮実現、そして施主にとってはイニシャル・ランニン
グ共にコスト削減という、三者にメリットをもたらす事例とな
りました。

国土交通省 住宅局長賞 有限会社グッドマン
発表者：株式会社日浦（総販売元）

グッドマン換気口

高気密住宅に対応したパッシブな自然換気構造
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■非接触アイテムへのニーズの高まりから誕生
　商品名の「ミラクルｆ」は、“面付けのフロアーヒンジ”の
頭文字を取って付けたものです。この商品を開発した当初
の目的について説明します。新型コロナウイルスの感染拡
大が始まって、ドアハンドルやレバーハンドルなど、あらゆる
ものに手を触れることが忌避されるようになりました。
　ドアを出入りする際、接触なしに実行したい場合、自動ド
アならば当然可能ではありますが、普通の住宅には自動ド
アはないのでなかなか難しいという実情があります。一般
住宅で接触なく出入りできるものはないだろうか、と考えた
ときに、フロアーヒンジを工夫すれば可能なのではないか
と思いました。
　しかし、実際には戸建て住宅の中でフロアーヒンジは使
えないわけです。これは床の下を大きく掘って設置するもの
なので、普通の2階建ての住宅ならば2階部分に設置でき
ません。そこで、これを何とか一般住宅に設置できないかと
考え、この商品を開発しました。

■「床への埋め込み不要」という画期的アイデア
　「ミラクルｆ」は特に難しい器具ではなく、単純なフロアー
ヒンジです。先述したように、床の下を掘るのではなく面付
けで取り付けられますし、取り付けもビスで簡単に行えま
す。すでにいろいろな現場で実際に使っていただいておりま
す。床への埋め込みの必要がないため現場での取り付け
施工は10分以内で完了し、結果的に施工面でも大きなメリ
ットが得られました。
　フロアーヒンジ自体は既に存在し、類似品ももちろんあり
ます。このように、フロアーヒンジを床を掘ることなく面的に
施工するというだけの商品が過分な賞をいただいたと感じ
ております。とはいえ、これが現在非常に大きな反響をいた
だいており、「どこにでも取り付けられる」「取り付け分野が広
くなった」という声も多数頂戴しております。

■一般住宅の上階にも制限なく取り付け可能
　本体は小さなもので、これが扉の中にとどまって表からは
見えません。見えるのは小口だけです。従ってドアの意匠を
損なうことなく取り付けることができるという点で、非常にユ

ニークなものではないかと思っています。従来の市場にも
なかった商品です。
　これまでのフロアーヒンジは、商業施設、公共住宅、学
校、病院といった施設で主に使われる製品でした。しかしマ
ンションや一般の戸建て住宅（特に上階）でも容易に取り付
け可能となったことで、今後はますます幅広く使用されてい
くのではないかと期待しております。

■機能性・安全性・将来性について
　開閉テストを実施し、50万回の開閉をクリアしています。
また、扉を開け切ったとき・閉まったときのストップ音がほ
ぼゼロなので、生活空間での騒音削減にも貢献します。
他に衝撃面のテストも実施してほしいという声もあるので、
現在引き続き機能性と安全性の検証を行っているところで
す。お客様からの「ここを改良してほしい」という声もいただ
いており、逐次対応しながらブラッシュアップを行っています。
　「ミラクルｆ」はごく単純な発想でありながら従来なかった
機能を付加したことで少なからず注目され、各所から引き
合いをいただいています。また、時代に対応した製品でも
あります。マンションなどの大規模改修や小規模改修、住宅
リフォーム、店舗リフォームなどは今後大幅に増加する見込
みであり、このようなリフォーム時代には欠かせないアイテム
になるのではないかと、当社も楽しみにしております。

優秀賞（日本建築協会賞） 株式会社エイト

ミラクルｆ

床に面付け可・ハンドフリーで開閉できるフロアーヒンジ
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■「グラフェンストーン」の特徴①　CO2吸収
　「グラフェンストーン」は消石灰、石灰岩およびグラフェン

（後述）を主成分とした本漆喰です。皆さまもご存知とは
思いますが、本漆喰には多くの特徴があります。今回は主
に三つを紹介いたします。
　一つ目がCO2の吸収。これは言い換えると調湿効果とい
うことになります。施主が最も希望するのがこの調湿効果
でしょう。CO2の吸収量＝本漆喰の価値と言っても過言では
ありません。
　性能を確認するために自社で実験を行いました。四角い
箱をつくり、中に「グラフェンストーン」、クロス、市販の珪藻
土系漆喰の3種類を仕込んだ上でたばこの煙を充満させる
というものです。CO2濃度は全て3500ppm程度に統一し、
どれくらいの時間で1000ppm以下（人間が健康を保てる
濃度）になるかを測定しました。
　「グラフェンストーン」の場合は34分で1000ppm以下に
なりましたが、残念ながら他の対象素材ではCO2濃度が下
がることはありませんでした。

■特徴②　防カビ　湿度を一定に保つ機能あり
　二つ目の特徴が防カビです。全くカビが生えないわけでは
ありませんが、かなり少なくなります。こちらも自社実験を行い
ました。内部に霧吹きで水を含ませた箱（同じ3素材）の中に
パンを入れて、翌日のカビの生え方を検証するというものです。
　その結果、「グラフェンストーン」とクロスではごく小さなカ
ビが出ましたが、珪藻土系漆喰では大量のカビが発生しま
した。この実験データからは「グラフェンストーン」に湿度を
一定に保つ効果があることが分かりました。他の2素材にそ
の傾向は見られませんでした。

■特徴③　吸臭　不快な臭いを分解
　三つ目の特徴は吸臭（きゅうしゅう）です。データは特に
なく、化学式では全く表せないのですが、施主の方々から

「臭いがなくなった」とよく言われます。飲食店、高齢者向
け住宅、ペットを飼っている家、このような所からの実際の
声です。「消臭」とは言わないまでも、調湿と同時に不快な
臭いをかなり分解するようです。

■厚塗りでも割れないグラフェン＋本漆喰の機能性
　紹介した効果を発揮するためには塗り厚が必要です。し
かし厚塗りは割れを発生させます。日本は地震がよく起こる
ので割れを誘発しやすい環境です。それを補うのが、2010
年にノーベル物理化学賞を受賞したグラフェンの配合で
す。グラフェンは単一炭素で構成され、大きさは原子サイ
ズ、形状はハニカム構造です。現在、世界で最も硬い鉱物
とされています。収縮性に富むため地震が多い日本にはぴ
ったりの素材です。
　本漆喰にグラフェンを配合することで機能が高まります。
これまで300～400棟を施工してきましたが、東北の震度
6、7でも割れは生じませんでした。厚く塗れるため本漆喰
の効果を十分に発揮することができるわけです。特に白の
場合は施工性がよく、工期も短縮できます。工法は、室内
の場合は入隅にメッシュテープを貼り、その上から2回塗りす
るだけです。
　外部にも使用できますが、やはり本漆喰の性質上、トップ
コートを塗っても汚れてしまうので、その辺りは相談しながら
施工を行っています。
　リフォームやリノベーションに関してもよく問い合わせを受
けますが、クロス、じゅらく、既存の漆喰や珪藻土などの上
から直接塗ることができます。
　皆さまもぜひ、万能の本漆喰「グラフェンストーン」を取り
入れ、健康で快適な空気環境を提案されてみてはいかが
でしょうか。

優秀賞（日本建築家協会 近畿支部賞） 株式会社ジャパン・コンストラクション・トレーディング

グラフェンストーン

強力な CO2 吸収力を示す「グラフェンストーン」の調湿効果
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■適温空間を維持する「ルミナスター」の遮熱力
　一般的な遮熱塗料は、太陽光の遮熱を目的にしている
ものが多く、夏場の建物には効果を発揮します。しかし冬
でも太陽光の熱を防いでしまうので建物自体が温まらず、
冬は暖房に頼ることになります。暖かい空気を冷ますより冷
たい空気を暖めるほうが大きなエネルギーを必要とするの
で、コストも増加してしまいます。
　優れた遮熱力を持つ「ルミナスター」は、暑さの原因とな
る近赤外線を業界トップクラスの92.7%で反射します。その
効果で塗料が高温にならず、建物に熱を伝えにくくします。
さらに熱エネルギーに変換された場合にも、配合された中
空ビーズで塗膜を貫通する熱エネルギーをカット、2段階の
作用で適温空間を維持します。
　冬場は断熱機能により暖気の逃げを抑え、建物が冷える
のを防ぐため、少ない暖房エネルギーで快適な空間を保ち
ます。また、結露を抑え、カビの発生などを防ぎます。この
性能により、「ルミナスター」は夏の空調エネルギーの消費
はもちろん、冬場の消費量も大きく抑え、エネルギーコスト
の大幅なカットに貢献します。

■高い伸縮性と接着力に加え、劣化しにくい
　また当商品はコンクリートをはじめ、瓦、樹脂、金属、木
材、布など多くの建物使用材に塗ることができるため、工場
や事務所はもちろん、テントや牛舎など幅広く活用できま
す。ほぼ全ての素材に塗装できるという万能性を可能にして
いるのが高い伸縮性と接着力です。
　蜂蜜のような粘性があるバインダー剤とアクリル中空ビ
ーズの性質で、塗膜の伸縮率150%を実現しています。地
震、衝撃、風揺れなどから塗膜の割れを防ぎます。さらに
耐久面においても優れた結果が実証されています。紫外
線照射による塗膜劣化試験では5,000時間、15年相当以
上の劣化なしを確認しました。
　一般的に使用される、黄変の原因となる炭酸カルシウム
は使用していないので黄ばみが発生しにくく、美しい外観を
維持することができます。優れた遮熱断熱力を持ち、様々
なシーンで活用できる塗料です。製造技術は特許を取得
し、国土交通省が運営するNETISにも登録されています。

■インドで大ヒット、今後日本への展開に期待
　「ルミナスター」は、5年前から当社の前のメーカーが日
本に紹介しているもので、われわれは3代目のメーカーとな
ります。もともと当社はこの商品をインドに紹介していまし
た。いろいろな遮熱塗料を模索する中で、当商品の効果が
絶大だと分かったためです。
　インドでは、寺院の石畳が裸足で歩けないほど熱くなっ
ています。そこで「ルミナスター」を石畳に塗ったのですが、
これはテレビニュースにもなりました。また、大きなセレモニ
ーホールのターフ、これは日よけのテントのことですが、これに

「ルミナスター」を塗ることにより、エアコンを使わなくても
木陰の涼しさを実現できるようになりました。このように、現
在はインドで爆発的にヒットしています。
　今、日本でもまさにこれから展開していくところです。技術
的なお話は、ご興味を持たれた際には詳細に説明させてい
ただきますが、イメージとしてはこれまで日本でも約20年の
歴史を持つ遮熱断熱塗料を超えた、「適温空間塗料」という
カテゴリです。この塗料によって、あたかも日傘や木陰の下
にいるような涼しさを皆さまに体感してもらいたいと思って
います。
　もとは歩道橋やガードレールのような熱を持つ金属構造
物に塗料を施していたわれわれですが、今後も「ルミナスタ
ー」によって少しでも地球を冷やしたいと考えております。

優秀賞（大阪府建築士事務所協会賞） 宮川工業株式会社

適温空間塗料ルミナスター

暑さの原因となる近赤外線を業界トップクラスの 92.7% で反射
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■固定式前輪ラックの問題点を解決した新しいラック
　自転車のスタンドの立て方には二つの方法があります。
一つは、自転車を持ち上げてスタンドを足ではたいて止め
る方法、もう一つは、スタンドを地面に押さえつけておき、
自転車をバックさせて止める方法です。
　どちらが正解というわけではありませんが、自転車メーカ
ーによると、子乗せ電動自転車に付いているような、地面に
設置している面積が大きいタイプのL字型両立スタンドに関
しては、後者の「地面に押さえつけてバックさせる」方法を
推奨しています。
　これはごく当然の話でしょう。というのも、最近増えてい
る電動アシスト付自転車や、子どもを乗せるために前にも後
ろにもチャイルドシートが付いているような自転車は、車体
重量自体が35kg程度あり、そこへさらに子どもが乗ってい
る状態では、自転車を持ち上げてスタンドを立てるという動
作は非常にハードになるからです。たとえ子どもが乗ってい
なくとも相当な労力が必要となり、必然的に安全な「バック
させる」駐輪方法が取られてしかるべきでしょう。
　ところが市場に出回っている前輪ラックを見渡してみる
と、自転車を持ち上げるスタイルでの駐輪ばかりであること
が分かります。これらは大きく二つのタイプに分類されてい
ます。
　一つは、自転車の前輪をすっぽりとはめ込むタイプ、もう
一つは、前輪を支柱の中に差し込むだけのタイプです。ど
ちらのタイプも、持ち上げるスタイルを取れば何の問題も
ないのですが、自転車メーカーが推奨するバック方式を取ろ
うとすると問題が生じます。
　例えば、前者のすっぽりはめ込むタイプの前輪ラックに関
しては、既にバックできない状態になってしまいます。もう一
方の支柱に差し込むタイプに関しては、バックすると支柱か
ら前輪が抜けてしまい、本末転倒な結果になってしまいます。
　この現状に鑑みると、これまで利用者は前輪ラックの存
在に自転車持ち上げスタイルを強いられてきていたことに
なります。
　そこで当社は、この問題解決に約2年間取り組んできまし
た。その結果、単純な機構ではありますが、前輪にラックが
追従して動くよう工夫することで、自転車側とラック側が相

性よくスライドし合う新しい前輪ラック「Moving Rack」の
開発に成功しました。
　これにより、微力ではありますが子育て世代の女性や高
齢者の方々が感じていたストレスと労力の軽減につながれ
ばと思い、今回「Moving Rack」を発売させていただきま
した。

■入庫も出庫もラクラク駐輪
　「Moving Rack」の使い方をご説明します。入庫すると
きは、普段と同じように自転車を前へ押しながら前輪をまず
ラックに収めます。そしてスタンドを地面に押さえつけてバッ
クさせるのですが、この際にラックが自転車と一緒にスライ
ドしてきてくれます。従って一切持ち上げることなく駐輪でき
るわけです。
　出庫時も同じです。従来ならば一旦自転車を持ち上げ、
スタンドを足ではたいて解除してから出すという流れでした
が、「Moving Rack」の場合はラックが前輪に追従して動く
ため自転車を前に押すことができます。そうすればスタンド
が自動的に跳ね上がるので、そのまま出庫できるのです。
　「Moving Rack」が、「思いやりゾーン」などの専用枠拡
充のきっかけになることを期待すると同時に、現状の収容
台数一辺倒の駐輪場づくりから、今後利用者の使い勝手に
耳を傾けた、デザイン性のある駐輪場づくりに変わっていく
ことを願っております。

Moving Rack

ラックが前輪に追従するため自転車を持ち上げず駐輪できる

特別賞（日本建築材料協会賞） 有限会社モドルキカク
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■中空微粒子フィルムとはどのような素材なのか
　フィルムは3層構造になっており、ガラス面に接する粘着
層、基盤となるポリエステルフィルム層、そして傷が付かない
ようにするためのハードコート層というアクリルの層が積層さ
れています。
　「Air」は、中空微粒子（エアロゲル）を配合しています。
エアロゲルは98%が空気で構成された物質で、“凍った煙”
や“固体の煙”とも表現されます。このエアロゲルを粘着層
部分に分散させています。

■なぜエアロゲルを粘着層に分散させているのか
　通常、ガラスには遮熱フィルムを貼りますが、これは基盤
に金属膜などの反射層を敷いて夏の日射を反射させたり、
熱を吸収する吸収膜を入れたりするのが一般的です。これ
をもっと立体的に熱処理するにはどうすればいいかを考え、
糊に平均的にエアロゲルを分散させることにしました。
　エアロゲルの空気層には断熱効果がありますが、糊の厚
さは35ミクロンしかなく断熱効果はさほど見込めません。
そこでわれわれが狙ったのが、多孔質な表面で行われる反
射であり、この反射性能を一番期待して開発・製造しました。

■どのような効果がもたらされたか
　一番期待した効果は光熱費高騰の対策としての年間を
通した省エネ効果です。　
　通常の金属膜などを貼ると相当な日射を反射しますし、
実際に夏場の遮熱効果は非常に高いものになっています。
しかし逆に日射を取り込みたい冬の場合でも反射してしまう
というデメリットがあったので、これを解決しようと考えました。
効果を確実に発揮できるよう、入射角度による日射カットを
このフィルムで実現しました。具体的には、夏の高い日差しを
最大19.3%抑制します。また冬は反対に日差しを多く取り入
れ、遠赤外線の室内反射率を10%以上向上させています。
　具体的な入射角度と日射カット率の相関ですが、例え
ば5°程度の低い日射の場合、ガラス単体の日射透過率は
85.4%です。しかし「Air」を貼ったガラスでは78.8%にまで
下がります。60°の高さになると、ガラス単体が77.9%の日
射透過率であるのに対し、「Air」を貼ったガラスは62.9%で

す。これは、角度が変わると接着層の厚みも変わるという
単純な原理です。つまり角度が大きい（日が高い）と日射は
接着層を長く通ってエアロゲルによく当たるため日射がカッ
トされ、角度が小さい（日が低い）とその逆で日射が入って
きやすいわけです。
　これらの効果により、窓の断熱効果が向上して窓面の結
露抑制につながりました。もちろん飛散防止効果があるの
で室内の安全性も向上します。基盤を守るため粘着層に
UVカット剤を使っていますが、99%のUVカット率になって
います。
　そして一番の特徴は透明であることです。可視光線の透
過率は85%。普通、ガラス単体の透過率は91%ですが、こ
れほど多様な機能を持ちながら85%という優れた透明度
を実現しています。実際に比較すると実感できますが、ガラ
ス単体と遜色ないレベルの透明度です。
　日射吸収が少ないことも特徴の一つです。遮熱フィルム
の日射吸収率が高すぎて「熱割れ」を起こすことがよくあり
ますが、そのような所にも施工が可能です。
　日射熱負荷のシミュレーションでは、南面に「Air」を施工
した場合の日射負荷の削減率が40%以上と非常に高く、
南側の開口部に適していることが分かりました。
　通常の断熱・遮熱フィルムより日射吸収率が低く、透明度
が高く熱割れの心配がない当商品は、安心して利用できる
スマートガラスフィルムとして新築・既存建物のリニューアル
等幅広い分野に採用いただけると確信しております。

中空微粒子フィルム Air

日射の入射角度によって日射カット率が変わる仕組み

特別賞（日本建築材料協会賞） 株式会社ジェイトップライン
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お問合わせ・お申込み先

広告

※キャンペーンは、予告なく変更または終了する場合がございますので、予めご了承ください。

〒550-0002 大阪市西区江戸堀1-4-23　撞木橋ビル 4階
https://www.kenzai.or.jp/　　E-meil office@kenzai.or.jp一般社団法人

日本建築材料協会	事務局

大規模な建築材料・住宅設備総合展の開催 ／ 
建材情報交流会の開催 ／ 調査研究 ／ 
講演会・見学会の開催 ／ 建築業界諸団体との連繁 ／ 
国際交流 ／異業種交流　等 

主 な 事 業

当協会では随時会員を募集しています。
協会のサポートや活動内容について
詳しくは事務局までお気軽にお問合せください。

TEL (06) 6443-0345　FAX (06)6443-0348



… 19けんざい280号　2024年5月

建材情報交流会

■	基調講演
建築士事務所から見る
建築の成長戦略を提案する
優良製品・技術表彰 選考委員として考えること
一般社団法人

大阪府建築士事務所協会  

会長

樋上 雅博 氏

1.建材の将来を考える

1-1.　松本会長年頭所感を踏まえた所見

　まずは日本建築材料協会の松本会長が昨年に出さ
れた年頭所感を踏まえた私の所見を述べます。
　現在まで多くの企業が、抗菌・ウイルス対策、環境
関連・省エネ創エネ関連、働き方改革などの提案を
行ってきました。具体的には非接触商材、あるいは空
間内換気を促す商材、耐火性能の内外装一体型パネ
ル、植林からプレカットまで垂直統合された無駄のない
木材の生産流通システムの提案、低価格で長寿命を
実現したハイブリッド型ソーラー照明灯、あるいは建設
業界で女性が活躍できる環境づくりのネットワーク、省
施工に加え、ノックダウンや軽量化による物流対策など、
生産から施工に至るまで努力されています。このような
中で、企業からの提案に基づいた主要課題についてお
話しいたします。
1-2. 　環境対策について

国土交通分野におけるデジタルトランスフォーメーション

（DX）の推進

　主要課題に入る前に、国交省が今どのような推進を
しているかについて紹介します。
　社会全体のデジタルは喫緊の課題であり、政府とし
てデジタル庁の創設やデジタル田園都市国家構想など
の政策が進められています。国土交通行政のDXを推
進するため全省的な推進組織として、2022年12月に

「国土交通省DX推進本部」が設置されました。
　インフラ分野におけるDXの取り組みに関し、建設現
場ではICT技術の活用による生産性向上を目指す
i-Constructionを推進しています。対象となる国土交

通省発注工事の約8割でICTを活用した工事が実施さ
れている一方、地方公共団体中小企業への普及促進
が課題として残っています。
　さらに国土交通省では、自らの保有データと民間など
のデータを連携し、フィジカル空間の事象をサイバー空
間に再現するデジタルツインを通じた業務の効率化やス
マートシティなどの政策の高度化、産官学連携によるイ
ノベーション創出を増やし、各種データの横断的活用に
資するデータ連携基盤の整備を進めています。
　2021年に公開した「国土交通データプラットフォー
ム」上では、各種データを拡充しており、BIM／CIM
データや3次元点群データの表示・検索・ダウンロード
が可能になっています。このように、国土交通省も推
進母体としてICTに向けた取り組みをかなり積極的に
行っているという実情があります。
2050年カーボンニュートラルに向けた取組等のグリーン

社会の実現

　皆さまの中でも、すでにSDGsの観点で開発した製品
を出されていることと思います。
　近年気候変動の影響により自然災害が激甚化・頻発
化するなど、地球温暖化対策は喫緊の課題です。
2050年のカーボンニュートラル、2030年度の46％削減
目標の実現に向け、政府一丸となって取り組む必要が
あります。地域の暮らしや経済を支える幅広い分野を
所管する国土交通省も、民生・運輸部門の脱炭素化
を呼びかけており、2021年には「国土交通省環境行
動計画」を改定しました。
　省エネ基準の適合義務化や木材利用促進に向け、
建築分野の脱炭素化に資する法案の次期国会提出を
目指すとともに、優良な都市木造建築物等の整備、あ
るいは中小工務店などによる木造のZEH 等への支援
を促進して、建設分野では直轄工事において、企業の
カーボンニュートラルに向けた取り組みを評価するモデ
ル工事を行い、さらなる取り組みを推進しています。
環境対策：企業活動としてカーボンニュートラル、サー

キュラーエコノミーを運営基盤に据える

　脱炭素化に向けた長期的な投資に踏み切れない企業
は今後評価を落とす可能性が高くなります。CO2を排出
する材料は経済価値を失う可能性が高く、「座礁資産」
と呼ばれる存在になるだろうと警告されています。将来的
に経済活動の大前提が一変し、世界のビジネスルールが

第60回建材情報交流会
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書き換えられることに気付く必要があるとされています。
　企業のCO2排出は、直接的に自社の生産活動で排
出される量に加え、バリューチェーンの上流（サプライ
ヤー）、下流（顧客）が排出したCO2も含めて削減が求
められています。つまりサプライチェーン全体でのカーボ
ンニュートラル達成が求められるようになったわけです。
そうなると、大企業と取引する中小のサプライヤーに
とってもカーボンニュートラルへの対応を行わないことは、
取引先を失いかねない状況に陥るという危険性が出て
きます（図1）。

　材料調達の際にもトレーサビリティが求められます。
特にヨーロッパでは製品をつくり上げるまでに、材料の
原産地はどこか、人権を尊重した発掘採集を行ってい
るか、製造方法に問題がないか、さらにその先で製品
が適正に使われているか、リサイクル可能であるかなど、
全てに責任が生じ、それが当たり前の社会になってきま
す。ニュースでも報道されていますが、中国国内の労
働における人権問題などで、日本の企業が撤退してい
くという事態も起こっています。
1-3. 建築材料のデータベース化とプラットフォームの実現

データベース化は絶対的に必要である

　データベースに関しては松本会長が積極的に推進さ
れています。データベース化し、統一したプラットフォー
ムでの検索を可能にするための運用は、収益目的では
ない中立的な立場で遂行するのがポイントです。日本
中の建材がデータベース化されていない現在、建材一
つ探すだけでも大変な手間を要しているのが現状です。
われわれ建築士事務所協会でも、例えば「これと同等
の品を探す」場合でもなかなか探せず、他の方々に聞
いても答えが一様ではありません。
　目標は、全国のあらゆる建材を画像データ含めデー
タベース化し、統一したプラットフォームで検索できるよ
う運用することです。設計事務所や建築士の方々は紙
ベースのカタログをめくって建材を探すという旧態依然と
した検索が主流です。これを一発で探すことができれ
ばどれほど効率的で正確な情報を入手できることでしょ
う。AIの導入で学習も可能になるので、例えば同様の

病院や学校などを設計・建築するときは、以前のデー
タを呼び出して同じ作業をすることなくさらなる時短が実
現します。できるだけ早く実用に向けて動いていただけ
ればと思っています。
　貴協会ではデータベース化に関する理事会決議が行
われ、今年4月には委員会を立ち上げたと聞いています。
このデータベース化には、一朝一夕ではまとまらない
様々な要素と選択肢が必要になるでしょう。各業種、
業界、専門家が一丸となり知恵を出し合い協力すれば、
必ずや優れた検索エンジンになると期待しています。
　われわれ建築士事務所を経営している立場としては、
これらのデータベース化はBIMやCIMに大きく貢献しま
す。カーボンニュートラル、サーキュラーエコノミー（※）
に取り組む貴協会とコラボレーションできる環境が整えば、
国交省の謳うDXとカーボンニュートラル社会での企業
活動に大いに貢献できるはずです。
※サプライチェーンのあらゆる段階で資源効率化と循環利用を図り、

有効活用されていない資源価値の最大化を図る経済のあり方。

2. 基本的な建築の基礎的材料の将来

2-1. 鉄―製鉄の環境問題と鉄の将来

　鉄の製造工程では大量のCO2が排出され、製鉄では
日本全体の総排出量の約15％を占めると言われていま
す。このような環境負荷を改善するため、2008年、次
世代製鉄法を開発する国家プロジェクト「COURSE50」
が始まりました。目的は、CO2の排出抑制とCO2の分
離・回収により全体の排出量を約30％削減する技術の
開発です。この技術は、鉄鉱石を水素で還元する

「水素製鉄」の技術に関わるプロジェクトです。一酸化
炭素（CO）による還元ではどうしてもCO2が発生します
が、一部を水素（H）に替えて行うと、CO2の代わりに水
蒸気（H2O）が発生するため、CO2の排出を減らすこと
ができます。
　世界の鉄鋼需要は2050 年に向けて、途上国を中心
に引き続き増加する見込みです。経済のグリーン化が
進む先進国では、電磁鋼板やハイテン（高張力鋼板）な
どの鋼材の需要が高まり、求められる鋼材の質の変化
が予想されています。
2-2. コンクリートの主材料　セメント

　セメント市場は2020年に49億1,000万トンの規模に達
しました。今後、2026年までに市場は年平均約5％で
成長すると予想されています。セメントとは、粘土と石

図 1　サプライチェーン全体での排出イメージ
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灰石の混合物を粉砕して製造される、建築用に広く使
用されている結合材を指します。
　セメント業界ではCO2の削減が大きな課題です。
2008年では日本のCO2の総排出量のうち、セメント業界
から排出されるものが4％を占めていました。セメント業
界のCO2排出量が多い理由として、セメント業界の手法
やシステムが大きく関係していると言われています。同
業界ではCO2の排出量を減らすためにも省エネを心掛
けており、さまざまな改良や工夫を行っています。
　今後セメント市場は、人口増加や世界各地の建設活
動の大幅な増加が想定され、居住空間へのニーズが
大幅に高まります。新興国での巨大なインフラプロジェク
トの展開も成長を促す大きな要因となっています。また
環境問題への関心の高まりと製造プロセスにおける技
術の進歩も市場の成長を後押ししています。例えば、
セメントの製造に熱エネルギーを取り入れることで、CO2

排出量の抑制が可能になります。またグリーンビルディン
グ（環境配慮型ビル）への需要の高まりにより、製造時
に発生するCO2を最小限に抑えることができる持続可能
なグリーンセメントの販売が増加しています。
2-3. 木材　CLTの普及とメリット

　森林資源の観点や、木を好む日本人の傾向から、日
本は木造建築と相性がよい国であると言えます。今再
び木材が注目され始め、高層木造建築は建築のトレン
ドとなっています。木造ビルを建てる際の一番の課題が
耐震性や耐火性です。この課題を解決する新しい木
造建築材として注目されているのがCLTです。よくご存
知かと思いますが、CLTは板（ひき板）を貼り合わせた
集成材で、木材を縦と横に交互に重ねることによって強
度と耐久性を上げています。ヨーロッパではすでに中高
層建築物や大規模建築物などに採用されるなど、急速
にCLTの生産量が増加しています。
　日本では欧米と比べ知名度や普及率は低いものの、
CLT自体に耐震性能があり、震度7の地震にも耐える
実験や、火災に対しても長時間の耐火が証明されてい
るなど、日本の建築業界を変える新素材として注目され
ています。CLTのように木材の耐火性や強度が高まる
ことで「 2時間耐火構造」の要件クリアが可能となった
ことが、木造中高層建築が普及してきている理由の一
つと言えます。もう一つの理由が法律の緩和です。
2010年に「公共建築物等における木材の利用の促進
に関する法律」が成立、2016年にはCLTに関する建

築基準法告示が施行されたことで、より木材活用が促
進されました。
　CLT工法を用いることでどのようなメリットがあるので
しょうか。
①森林資源の活用。大量の木材使用が期待でき、林

業の活性化にもつながります。
②工期の短縮。軽量なため工数が減り、結果的に人

件費や躯体工事などの費用も削減できます。
③環境や気候変動への対抗能力。都市生活者向けに

新たな木造建築を建てると、年間最大6億8,000万ト
ンものCO2を吸収できると試算されています。

　現在計画されている木造超高層建築の事例を紹介し
ます。2025年に東京の日本橋に竣工する木造ハイブリッ
ド建築は、地上17階建て、高さ約70ｍの賃貸オフィス
ビル（三井不動産、竹中工務店）。完成すれば現存す
る木造高層建築物としては国内最大・最高層となります

（図2）。さらに地上70階建て、高さ350ｍの木造超高
層建築の開発構想（住友林業）があります。これは
2041年を目標に進められており、現在は超高層ビルを
木造化するための技術的課題を洗い出している段階で
す。大阪ではまだ実例がありませんが、これから少し
ずつ出てくるのではないかと思います。
　木造高層建築が抱える課題は大きく二つ。一つ目が

「コストの高さ」です。工事費用の削減が可能であると
先般お伝えしましたが、木材をCLT用に加工する加工
費が高額なため、現状ではCLTよりも鉄やコンクリート
を使用した方が低コストです。しかし今後の生産技術
の向上によりコスト低減は進んでいくでしょう。
　二つ目が「耐燃性・耐重性の向上」です。建築が大
規模になるほど求められる耐火時間は長くなります。台
風や地震など大きな外力を受けても性能を確保できる耐
重性に関しても、さらなる研究・開発が必要になります。
　今後も木造建築の高層化は進むと考えられます。現
在、CLTのメリットを最も生かせるのは中層建築物です
が、先述のように解決するべき課題も多く存在するため、
CLT技術や高層建築に関しては急速な普及は難しい
かもしれません。しかし環境への配慮が現代社会の
キーワードとなっている中で、宿泊客や利用者に木を使
う意義をアピールし、木材利用を商品価値につなげるこ
とができれば、今後も木造高層建築の需要は高まって
いくことは間違いありません。
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3. 建築士事務所の視点からご提案

3-1. 製品企画戦略シート（案）

　皆さまはこれまで、様々な視点から会社の独自技術
を応用して製品を生み出すために研究を重ね、長年に
わたり企画や開発を継続されてきたことと思います。
　私は数年にわたって貴協会主催の「優良製品・技
術表彰」の選考委員を務めさせていただいた経験から、
建築材料の新製品を企画するに当たり、何を指標に企
画し開発を進めるべきかを、多様な視点から個別の性
質を分析しニーズをとらえ、さらにはターゲットを設定し
様々な条件を設定して取り組むための簡易な企画戦略
シートを提案したいと考えました。
　もちろん皆さまは日頃からご努力されており、釈迦に
説法とは思いますが、あくまでも建築士事務所の立場と
してご提案させていただきます。
　製品企画戦略シートの特徴は、建築士の立場から
建築に関する様々な条件やチェックポイントを整理し、
建材開発の皆さまにも分かりやすく取り組めるように条
件を指標にまとめている点です。社内外の方々にも、
一つのテーマで新しい発想を創造するためのツールとし
て使ってもらえるのではないかと考えます。
　シートの左列に各種製品性能（機能性や新規性、デ
ザイン性ほか）や建築関連性能（防災性能や防音、省
エネほか）を列挙し、製品についてはニーズへのフィット
やひらめき度、協会基準のレベル設定や専門家の認定
制度の評価点をそれぞれ記入し、建築性能について
は建築基準法などに即した性能をそれぞれ記入するよ
うになっています。全体の一部でもよいのでぜひご利用
いただければと思っています。
　また、貴協会が進められている建材データのプラット
フォームの状況に合わせ、スペックの指標として総合的
にご利用いただけるのではないかと考えています。
3-2. 安心・安全な建築材料の認定・認証の提案

　建材業界には次のような課題が存在します。
①建築基準法やJIS での試験方法は確立しているが、

基準法やJISで指定されないその他製品は基準や
試験方法、認証がない。

②国の基準には、最低基準はあるが上位の性能を
評価できない。

③今後はインターネットなどで検索できるデータ
ベースが主流になっていく。

④検索はネットでできるがその商品の差別化が必要。
⑤データベースでのその製品は大丈夫なのか。
⑥建築設計者はネットでどのように検索し、安全

な建築材料を選定するのか。
⑦建築にイノベーションを起こすためには新しい

建築材料の開発が必要。
⑧新しい建築材料は実績がないため設計者が材料

選定しにくい。
⑨新製品で実績がないと、安価での販売、研究開発

への資金投入ができないため新製品開発が遅れる。
⑩SDGs、カーボンニュートラル、カーボンオフ

セットへの対応が求められる。
　これらの課題に対してわれわれがご提案するの
は、一つには設計者が安心して採用できるよう第
三者が認証して安全や性能を担保していくような
仕組みをつくること。次にその認証や認定を行う
ために建築士、学識者とのコラボによる基準づく
りをしてはどうかということ。そしてその基準づ
くりに加えて試験方法も確立し、同時に製品の不
具合が起こったときの保証制度も確立することで
す。私は、まさに貴協会がそのような認定制度を
つくり、皆さま方の優れた製品をいろいろな指標
で認証すれば、検索エンジンの中でも選択される
チャンスが増えてくるのではないかと期待してい
ます。今回の提案が少しでも皆さまのお役に立て
ばうれしく思います。

図 2　国内最大・最高層の木造賃貸オフィスビル（三井不動産ニュースリリースから）
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都市は文化の記憶装置である

http://www.ohken-industry.co.jp/

代表取締役社長 永　原　穣
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■	基調講演
大阪府の災害の危険性と防災対策
大阪府茨木土木事務所

地域支援・企画課

地域支援・防災グループ長  

矢田 哲郎 氏

■水害を受けやすい大阪の地勢

　大阪は、約7,000～6,000年前から長い年月をかけ、海
水面の変化や治水事業や埋め立てを経て陸地が次第に
増えていった結果、現在のような地勢になりました。よっ
て大阪府は、北・南・東は山に囲まれているものの、市
街地部分はかなりの低平地になっています。また南北を
淀川・大和川に囲まれており、さらに大阪府を南北に切っ
た断面図を見ると顕著なのですが、大和川の堤防からか
なり低い位置に市街地が広がっている状況です。大阪は
非常に水はけが悪く、 水害を受けやすい地形といえます。

■大阪府内で想定される自然災害について

　自然災害は、「台風・高潮」「豪雨・洪水」「土砂災
害」、「地震・津波」の四つに大別されます（図1）。
・台風と高潮

　台風は南の海上で発生します。水蒸気を含んだ空気
が渦を巻きながら上昇し、それがどんどん強まった結果、
熱帯低気圧と呼ばれる巨大な渦となり、これが発達して
最後に台風になります。
　必ずというわけではありませんが、台風とよくセットで訪

れるのが高潮です。高潮の原因は「吸い上げ効果」と
「吹き寄せ効果」があります。吸い上げ効果は、台風の
接近で気圧が周囲より低くなることで生じます。ストローを
吸うと口の中に水分が入ってくるのと同じ原理で、海水が
持ち上げられるのです。吹き寄せ効果は、文字通り風に
よって吹き寄せられる現象です。
　大阪にとって最も危険な台風コースは、大阪湾を北上し
てくるタイプです。台風が反時計回りに回転する風向きと
進行方向に進む速度が相まって、市街地エリアで非常に
風が強くなり、吹き寄せ効果で高潮が押し寄せます。過
去、大阪に大きな災害をもたらした台風はだいたいこの
コースで、平成30年の台風21号（後述）も同じでした（図2）。
　想定されている高潮の被害について説明します。水防
法という法律で定められた、想定しうる最大規模の高潮
浸水想定区域が各市町村のハザードマップなどを通じて
公表されています。これによると大阪府では総面積の約
11％で浸水被害が出ると想定されています。
　高潮対策のため、大阪市では大型の水門が3カ所（安
治川水門、尻無川水門、木津川水門）設けられており、
台風や豪雨の際に水門を閉鎖して水位を調整します。
平成30年の台風21号でも、水門閉鎖によって高潮被害
はほとんど発生しませんでした。
・豪雨・洪水

　豪雨災害には、「外水氾濫」と「内水氾濫（内水浸
水）」があります。外水氾濫とは一般的にイメージされる
洪水で、河川が堤防を乗り越えたり堤防自体が崩れたり
して発生する災害のことです。内水氾濫とは、堤防から
あふれるのではなく、下水道管が河川まで排水できずマ
ンホールなどから水があふれ出て浸水するような状況をい
います（図3）。

第61回建材情報交流会 テーマ「災害リスクに備えて」

図 1　私たちの身のまわりで起こりうる「自然災害」 図 2　大阪にとって危険な台風コース
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　洪水の対策には一般的に、河川改修によって川幅を
拡幅したり、川底を深くしたりする方法があります。しか
し市街地では住宅地との距離が近く、難しい場合があり
ます。寝屋川流域では、河川改修にとどまらない総合治
水対策を行っており、治水緑地や流域調節池などの貯
留施設、地下河川の放流施設などの整備を推進中です。
令和3年5月20日～21日の大雨では、流域内の各貯留施
設が効果を発揮し、平成7年の同規模豪雨時には床下
浸水が約2,000件、床上浸水が14件発生したのに対し、
本降雨では被害は床下浸水の5件のみにとどまりました。
・土砂災害

　土砂災害は、「土石流」「がけ崩れ」「地すべり」の
三つに大別されます。土石流は、沢に沿って川の水が周
りの土石を削り取りながら流れてくるものを指します。がけ
崩れは急傾斜の崖が崩れるもの。地すべりは広範囲の
地面が一体となって滑ってくるもので、大阪で地すべりが
発生する所は少ないですが、大和川の奈良県境にある
亀の瀬は有名です。
　土石流対策としては砂防ダム、砂防堰堤があげられま
す。がけ崩れは、急傾斜地対策としてがけ全体にコンク
リート・モルタルを吹き付けてがけの風化や浸食、崩落を
防止する対策をとります。ただハード整備だけでは予算的
にも限界があるため、土砂災害警戒区域・土砂災害特
別警戒区域を指定して、住民の方々に危険を周知してい
ます。市町村が発行するハザードマップには必ず載ってお
り、大阪府でも土砂災害警戒区域・土砂災害特別警戒
区域がそれぞれ8,000カ所近く指定されています。
・地震と津波

　日本は、北アメリカプレート、太平洋プレート、フィリピ
ン海プレート、ユーラシアプレートという四つのプレートが
集まった、世界でも有数の地震国です。地震は震源場

所などにより「直下型地震」と「海溝型地震」に大別
されます。直下型地震は、われわれの住むこの地面の
下でプレートが押し合うひずみがどこかで解放され、急に
断層がずれることで発生します。海溝型地震は、もぐり
込んで引きずり込まれたプレートが耐え切れなくなり、跳
ね返ることで発生します。
　大阪付近には、直下型地震を引き起こすと危険視され
ている断層帯が数カ所存在します。①上町断層帯A、
②上町断層帯B、③生駒断層帯、④有馬高槻断層帯、
⑤中央構造線断層帯と呼ばれるものです（図4）。大阪府
内で想定される地震の発生確率（30年確率）を見ると、一
番高いのは海溝型の南海トラフ巨大地震で70～80％、こ
れはいつ発生してもおかしくないといわれています。直下
型地震の発生確率はさほど大きくなく、最も高い上町断
層帯で30年以内に2～3％とされています。ただ、これは
あくまでも確率です。先の熊本地震では、発生確率0～
0.9％とされていた布田川断層帯が動いて大きな被害が起
きました。従って発生確率が低いからといって安心は禁
物で、目安程度に考えるのがよいでしょう。また直下型地
震での被害想定を見ると、上町断層帯A·Bで特に大きい
ことが分かります。

■南海トラフ地震で大阪はどんな被害を受けるか？

　海溝型の南海トラフ巨大地震では、図版右上の赤で
囲まれた領域が震源として想定されています。大きな被
害が出るだろうと想定されているのが緑の領域です（図
5）。特に津波被害が懸念されています。
　2,000年近く前からの記録に残っている限りでは、東
海・東南海・南海地震は、きっちり等間隔ではないもの
の、概ね100年間隔で発生していることが確認されていま
す。直近では1946年に昭和南海地震が起きており、そ

図 3　自然災害（豪雨）～洪水の氾濫メカニズム～ 図 4　大阪府内で想定される地震（直下型）について
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こからまだ77年しか経っていませんが、今後30年以内に
70～80％、40年以内なら90％程度の確率で地震が発生
するといわれています。明日起きるかもしれないし、100
年何もないかもしれませんが、過去の地震発生の間隔は
今後の備えや参考になると思います。
　平成25年に公表された南海トラフ巨大地震による想定
人的被害は、早期避難率が低い場合つまり最悪の想定
では総数約13万4,000人です。うち約13万3,000人が津
波による被害です。犠牲者のほとんどが津波だとされて
いるわけです。しかし警報などを受けて迅速に避難すれ
ば13万3,000人が約7,800人まで抑えられると予測されて
います（図6）。
　ライフラインの被害想定は、上水道では発生直後で
94％に影響が出ますが、1日経過すれば半分程度は復旧
するとされています。電気では直後が約半分に影響、ガ
スでは3分の1程度の影響があるということですが、1日後
にはある程度復旧すると見込まれています。
　震度は、大阪の市街地とその周辺地域のかなり広い
範囲で震度6弱と想定されています。平成30年の大阪北
部地震も震度6弱でしたが、決定的な違いがあります。
大阪北部地震では数十秒だった揺れが、南海トラフ巨大
地震では3～5分続くといわれています。震度だけを比較
して、「大したことないのでは」と思われるかもしれませ
んが、揺れの時間がかなり違うのです。
　津波による浸水は、特に沿岸地域でかなりの被害が出
ると予想されています。梅田周辺、大阪市役所周辺はじ
め、環状線内の海側半分程度は浸水します。津波は避
難の迅速さによって人的被害が大きく変わると述べました。
大阪南端の岬町に到達するまで約1時間、そこから大阪
市内までさらに約50分かかるので、津波警報の発令後、
迅速に避難すれば被害を防ぐことができます。

■平成30年度の自然災害について

　平成30年6月18日、大阪北部地震が発生しました。震
源は大阪部北部で、震度6弱を記録したのは高槻、茨
木、枚方、箕面辺りでした。死者6名、負傷者が369名
という大きな被害がもたらされました。高槻市では小学生
が亡くなる痛ましい事故が起こり、それ以外にも多くの場
所で被害が発生しました。
　9月4日には台風21号が襲来、死者8名、負傷者493名
という大きな人的被害をもたらしました。強風による全壊、
半壊も多数におよび、府内で多くの避難所が開設されま
した。降水量は69ミリと異常な多さではありませんでした
が、風の強さと高潮が大きな特徴でした。平均海面から
約3m以上に潮位が上がり、過去の最高潮位を超える値
を観測するとともに、最大瞬間風速58mを記録し、関空
で冠水が起こりました。関空連絡橋に船が衝突、体育館
の屋根が崩落、電柱が倒壊するなど大変な被害となりま
した。茨木土木管内の山間部の道路ではかなりの倒木
が発生し、2週間ぐらい通行止めが続いた所がありました。

■家族等の安全確保―避難先やとるべき行動を確認

　災害時に安全を確保するためには、自宅などの災害リ
スクを確認し、日頃から避難先やとるべき行動を確認して
おくことが大切です。
　大阪府や国では、浸水想定区域図などを作成しており、
各市町村においてはハザードマップを配布・ホームペー
ジ公表しています。併せて避難所の場所も記載されてい
ます。例えば地震や洪水が起きたとき、どの程度の被害
が生じるのかを確認し、土砂災害などの危険の有無も確
認ください。いろいろな災害種別ごとに、どこに逃げるの
かを把握しておきます。必ずしもどこかへ避難しなければ

図 6　南海トラフ巨大地震による被害想定（人的被害）図 5　大阪府内で想定される地震（海溝型）について
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ならないわけではないですが、普段から考えておくことは
重要です。
　令和3年に災害対策基本法が改正されました。「避難
勧告」という言葉を聞いたことがあるかもしれませんが、
どうすればいいのかが分かりにくいため、避難が遅れ被
災するケースが発生しました。そこで改正後は「避難指
示」に統一されました。同法では「警戒レベル」を数字
で示し、大きいほど危険度が高くなります。これらは基本
的に市町村から発令されています。
　例えばレベル3の「高齢者等避難」は、高齢者や障
がい者など避難に時間がかかる方々に避難の開始を促
すものです。「避難指示」はレベル4で、文字通り避難し
てくださいという指示です。レベル4までに必ず避難するよ
う設定されています。
　レベル5の「緊急安全確保」は、既に災害が発生し
ている、あるいはいつ発生してもおかしくない状況なので
直ちに避難しなさいという緊急事態を意味します。少しで
も高い場所や高い建物に移動する、あるいは家が崖に
近ければ、少しでも崖から遠い部屋に移動する、といっ
た行動を指示しています。その場所自体のリスクがある
かないかをまず確認し、少しでも避難リスクがある場合は
迅速に避難行動をとっていただければと思います（図7）。
　一口に避難といっても多様な避難があります。「避難
場所」としては公民館や学校が一般的なイメージですが、
必ずしもそこへ行くことが避難ではなく、それ以外の行動
で対応することもできるわけです。例えば安全な親戚・
知人宅へ行くことも避難です。少しハードルは高いかもし
れませんが、安全なホテル・旅館への立ち退きといった
避難方法もあります。
　屋内での安全確保が可能かどうかも見極めておくことが
大事です。ハザードマップを見ると、洪水で浸水する可能

性がある場合、どれぐらいの深さの水が来るか、50cm未
満なのか、3m未満なのか、それぞれどうすべきかが記載
されています。家屋倒壊等氾濫想定区域（河川の流れに
よって家屋が倒壊するおそれがあるエリア）に入っているか
否か、浸水深より居室が高いか否か、などが説明されて
いるものです。そのような場所には含まれていないことがも
し確認できれば、必ずしもどこかに避難しに行かなくとも、
自宅にとどまって安全を確保することができます。
　例えばマンションの高層階なら避難しなくても済む場合
があります。必ずしも家を出て別の場所へ行くことが避難
というわけではなく、多様な避難の方法があることを紹介
しておきたいと思いました。

■防災情報の紹介―「おおさか防災ネット」

　ぜひご自身のスマホやパソコンでご覧いただければと思
いますが、今大阪府では「おおさか防災ネット」という
ホームページを公開しています。府内全体の避難情報を
地図上で一括表示し、市町村の避難指示エリアを警戒
レベル別に表示しています。QRコードを読めば簡単にス
マホで利用できます（図8）。
　「おおさか防災ネット」からは、「大阪府河川防災情
報」へ移ることができ、ここでは川の水位がリアルタイム
で分かるようになっています。その他、大雨時の避難に
関する情報や、防潮鉄扉、水門の閉鎖状況などが、分
かりやすく一目で確認できます。スマホでは位置情報を検
知して、自身のいる所から近くの地図が表示されるように
なっています。大雨の際にぜひご利用いただければと思
います。先述の土砂災害警戒区域・土砂災害特別警戒
区域も画面から分かるようになっています。
　大阪府の災害対応力の強化のためには、皆さまのご
協力が不可欠です。ぜひご協力をお願いいたします。

図 7　「緊急安全確保」が発令された場合 図 8　「おおさか防災ネット」とスマホ用 QR コード
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K A N P O H  C E I L I N G  &  W A L L  S Y S T E M  R E V O L U T I O N
関包スチールの建築用鋼製天井・壁下地材シリーズ関包スチールの建築用鋼製天井・壁下地材シリーズ

※錆でお困りの方。耐震施工を考えている方

0120-6449-81
関包スチール株式会社

本　　社 〒550-0004 大阪市西区靱本町1-6-21
 ☎06-6449-8811
東京本社 〒104-0031 東京都中央区京橋2-13-10京橋MIDビル２F　
 ☎03-6225-2846https://kanpoh.co.jp   https://kanpoh-hd.com

振れ止め付き角スタッド

TSスタッド

湿気の多い室内天井にコスト削減の朗報！日本製鉄のスーパーダ
イマの採用により、耐食性が驚異的に向上した「Super軽天」。溶
融亜鉛めっきの１５倍の耐食性により後塗装（タールエボ）が省略
でき、ステンレスに代わるまさにスーパーな鋼製天井下地材です。

従来の角スタッドに穴を開け、振れ止めをつけること
により、下地材が一体化され、強風・地震に強い、壁・
天井が施工できます。スペーサー不要により、施工
が簡単で工期も短縮できます。TSスタッドを使用し
た「TSロック工法」により、鋼製壁・天井下地材の性
能が向上します。
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■	基調講演
SDGsと建築材料
我々は何をすべきか？
近畿大学 副学長／

建築学部 建築学科　

教授

岩前 篤 氏

■SDGsの背景―地球上で起きている諸問題

　今世界規模で電力が不足しています。日本では電気
代が上がり続け、欧州でも電力の安定供給が困難になり、
2023年4月にフィンランドにある欧州最大級の原発が本格
稼動を始めました。2023年の各国の電力需要を見ると、
中国、アメリカはもちろん、日本もかなり大きく、一人当た
りの消費量も大きいことが読み取れます。地球上ではすで
に電力争奪戦の様相を呈しています（図1）。
　大気汚染も深刻化しています。欧州では大気汚染が
原因で多数の子どもが早世しています。特に顕著なのが
イタリアと中東です。タイのチェンマイでも在宅勤務要請
が出るほどの大気汚染がありましたが、原因は森林火災

（野焼き）です。工業地帯ではなくむしろ農村地帯や森林
で大気汚染が進んでいる状況です。アメリカ西海岸でも
大気汚染は深刻で、やはり原因は山火事。気候変動によ
る異常乾燥が原因です（図2）。事態を深刻にしているもう
一つの背景が水不足です。水不足のために山火事を消
せず、大気汚染は拡大の一途だといいます。
　国連の発表によると、過去8年間の気温は観測史上最

高を記録し、氷河の融解が劇的に進行しています。2021
年のCO2世界平均濃度は産業革命前の約50%増です。
かつてスキーでにぎわった東部フランスのアルプスでは2、
3前から雪が降らなくなり、スキー場の廃業が続出してい
ます。日本も似たような状況にあります。
　カナダでは2021年に49.5℃という記録的高温で約70人が
死亡しました。冬季オリンピックが行われるような国でもこれ
ほど異常な高温になっています。昨夏も700人近い人が熱
中症で亡くなりました。日本で約1,100人だったのでこれに
比肩します。カナダは他にも問題があって、不動産価格
が高騰して路上生活者が急増しています。人口急増に伴
う住宅不足もかなり深刻な状況です。空き家率が0.1％し
かなく、日本の10％と比べるといかに住宅不足かよく分かり
ます。ちなみに日本の空き家率は2030年には30％を超える
と予測されており、両隣のどちらかは空き家になる計算で
す。住宅関係の皆さまは、空前の住宅建設ラッシュとなっ
ているカナダに行けばいくらでもビジネスチャンスがあります。

■エネルギー消費量は地球のキャパを超えている

　地球の人口は2022年に80億人を突破しました（図3）。
地球全体の穀物生産量から試算した人口の限界は150億
人で、そこに到達するのは2100年辺りです。今すでにエ
ネルギーの争奪戦になっているのに、食料の争奪戦も加
わってしまうのでしょうか。この点に関してはそこまで深刻
ではありません。出生率の低下が人口増の限界突破を阻
止するからです。日本よりも出生率の低い国はたくさんあ
り、世界全体的に見ても少子化になっています。このよう
な状況から、世界人口は100億人程度でピークアウトする
のではないかという予測があり、食料争奪戦に陥る可能
性は少ないという見方が優勢です。

第62回建材情報交流会 テーマ「SDGs － 断熱、省エネ」

図 1　2023 年　各国・地域の電力需要 図 2　世界の大気汚染
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　とはいえ、エネルギー消費量はとうに地球のキャパシ
ティを超えています。地球誕生から今日までを1年とすると、
人類誕生は大晦日の20時11分で、その後23時59分58.6
秒に産業革命が起こります。ここからわずか1秒あまりの
間にわれわれは地球全体の6割のエネルギーを使いました。
こんな短時間で膨大なエネルギーを使っていることが大き
なポイントです。
　ここまでの状況が今のSDGsにつながる背景です。世
界各地で多くの課題が深刻化して、現在なお進行中であ
るのがわれわれの地球の姿です。

■次なる新たな目標への検討はすでに始まっている

　SDGsは国連によって定められた17の目標です（図4）。
2000年以降の急速な気候変動、貧富の差の拡大、紛争
の増加、難民・避難民の数が第二次世界大戦以降最高
の水準になっている中で、2015年9月にニューヨークで開
かれたサミットでSDGsが提唱されました。2016年から
2030年までの15年間の行動計画を定め、ゴールに対する
達成度を測っていきます。今2024年なので、国連では
SDGsの次なるゴールが検討され始めています。またそれ
に合わせていろいろなことが変わっていくのだと思います。
元々SDGsなどの環境行動はEU主導で始まりましたが、
その壮大な目標はアメリカやロシア、中国に対するポジショ
ン取りの意味合いもありました。アメリカは「できないことは
しない」を貫き、できる範囲だけを堅実に進めます。一方
日本は実行可能性を打ち遣って、実際は無理だろうと思
いながらも「やります」と言います。
　SDGsは素晴らしいゴールですが、現実的なことを言う
と、振り回されると本末転倒になります。特に、経済性を
犠牲にして環境行動に走ると持続性がなくなるので、あっ
という間に行動は終了してしまいます。日本ではカーボン

ニュートラルを宣言して、2030年は温室効果ガス50％削減
を目指すと言っていますが、今のままではおそらく難しいで
しょう。そもそも「温暖化」と言っているのは日本だけで、
世界は「気候変動」を使います。スパイク状の気候変
動が経済活動や社会活動に影響を与えているから対策
が必要なのだと考えられています。
　そして資源の枯渇、電力不足、富の偏在、種の存続
の危機、このような事象を背景としてSDGsという行動が
主張されています。ただ世界全体の達成度は全く芳しく
ないため、次はかなり違った角度での目標設定が出てくる
だろうと思います。

■17の目標の背景と目指すもの（抜粋）

・貧困をなくそう（ゴール1）

　1日1.9ドル未満で暮らしている人を貧困層といいます。
現在、世界の10人に1人が貧困で、地域格差がどんどん
開いています。先進国ですら約3,000万人もの子どもが貧
困の中で暮らしています。貧困の原因には、失業、疾病、
紛争、災害、教育不足などがあります（図5）。
　100万ドル以上の資産を有する人を富裕層といいます。
2020年末時点で、全世界の富の46％を上位1％の富裕層
が占めています。実は日本の富裕層の数は世界2位で、
365万人いるのです。さらに資産3,000万円以上の超富裕
層は2.1万人。このような数字だけを見ると日本は豊かな
国だといえるでしょう。
　貧困層も富裕層も、そしてわれわれも住んでいる世界
が全く異なり、富の偏在はエスカレートしています。これ
が貧困の背景です。
・すべての人に健康と福祉を（ゴール3）

　幼児の死亡率は2016年の世界平均で約560万人、5人
に1人の子どもが5歳までに死亡しています。死因の１／3

図 4　SDGs17 の目標図 3　世界人口の変遷
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が肺炎、下痢性疾患、マラリアとなっており、ワクチン接
種を受けられないことが背景にあります。ここにも富の偏
在の影響が出ています。
・質の高い教育をみんなに（ゴール4）

　教育の最大の目標は貧困からの脱出です。子どもの貧
困は親から受け継がれているわけですが、この貧困スパ
イラルを脱出するための方法の一つが教育なのです。基
礎的な読解力を身に付ければ低所得国の約1億7,000万
人の子どもが貧困から抜け出せ、母親が中等教育を受け
れば約1,200万人の子どもを発育阻害から救出できます。
日本では一見、収入と教育があまりリンクしていませんが、
海外ほどではないにせよそれなりにリンクがあります。義
務教育に関しては、無償の教育体制の整備は社会のス
パイラルアップの基本です。
・安全な水とトイレを世界中に（ゴール6）

　水不足は世界で深刻化しています（図6）。雪解け水を
飲料水の原料としている欧米では、雪不足が水不足を招
いています。世界の80％の地域で排水処理されない汚染
水が流され、汚染された水しか使えない人は約18億人、
トイレのない人が約24億人、不衛生な水で亡くなる子ども
は年間約180人に及びます。毎日10kmの道のりを重い水
を汲んで運ぶ子どもも依然として多く、世界で9億人以上
が安全な水にアクセスできない状態です。水不足は今後
確実に進行するので、ビジネスを考えるなら水不足対策
は非常に大きな可能性があるといえます。
・エネルギーをみんなに　そしてクリーンに（ゴール7）

　地球上のエネルギーのほとんどは太陽起源です。水力
も風力も火力も太陽がもたらした恩恵で動いています。唯
一太陽起源でないエネルギーはウランです。原子力はク
リーンで大変効率のよいエネルギーですが、結局は使え
ば使うほど減っていき、再生できません。しかし太陽は無

限に利用できる。ここをよく理解しておく必要があると思い
ます。もっと太陽の力を上手に利用する方向に向かったほ
うがよいのではないでしょうか。
・人や国の不平等をなくそう（ゴール10）

　これはフェアトレードという、働く人の不平等をなくす取り
組みです。労働者が搾取されない持続可能な仕組み、
これすなわち建築の人件費につながる話だと私は思って
います。建築は人件費が相当を占めますが、果たしてそ
れが正当に払われているかというのが、SDGsの項目の一
つになっています。例えば高品質・低価格を売りにしてい
る住宅会社の裏で一番割りを食っているのは職人の方々
です。この構造は、建築業界ではまだまだ大きな課題とし
て残っていると思います。
・住み続けられるまちづくりを（ゴール11）

　これからますます人は都心に集中していくので、都心を
将来の姿に合わせて設計しておく必要があります。大阪
は万博を契機にいろいろな施策が実行されています。私
は御堂筋の車線減少に大賛成で、御堂筋は全部歩行者
専用道路とセントラルパークにすべきだと考えているくらい
です。それぐらい大改造しないと30年後の大阪の未来は
ないのではと感じます。今はインバウンドツーリズムで持ち
こたえていますが、基幹産業が厳しくなってインバウド頼
みはもう危険です。われわれ自身でいかに拡大再生産の
スパイラルをつくっていくかが課題で、その中で魅力的な
まちをつくることが大事。例えばJR大阪駅を地下化すれ
ば地上がフラットになりアクセス性が高まります。ベルリンで
は実際にやっています。SDGsの名の下にJRに働きかけ
ればよいのです。
・陸の豊かさも守ろう（ゴール15）

　日本にはこれほどの森林資源がありながら全く経済活動
につながってきません。カナダのブリティッシュコロンビア州

図 6　水不足の予想図 5　「貧困」の 9 つの原因
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では森林の持続的生産管理を行っており、伐採量を成長
量以下にコントロールしています。そして切った分を必ず植
林することが義務付けられています。残念ながら日本では
民間所有林が圧倒的に多いので、こうした管理ができませ
ん。また建築でも木造化が進んでいますが、単にビルを木
でつくるだけでは脱炭素になりません。これは後述します。

■SDGsと付き合うためのヒント　利益の確保が第一

　SDGsにどう取り組んでいくべきか、ヒントを申し上げるな
ら、「SDGsを利用していかに利益を上げるかを考える」
ということです。SDGsは「制約」ではなく「利用するも
の」であり、「感情」ではなく「ロジック」です。日本人
は感情で環境配慮に動きます。それで割り箸を環境破壊
だとして排除するという失敗をしました。割り箸は間伐材
や端材の有効利用だったのに、理解不足から社会悪とさ
れて生産は中国に移りました。
　「SDGsはよく分からない」と言われますが、それで結
構です。水だの低炭素だのいろいろなキーワードが出現
しますが、いかにそれらを利用するかが大事なのであっ
て、制約と考えてはいけません。「SDGsでラベリングすれ
ばより売れる」ぐらいに考えればよいのです。難しく考え
ても割り箸のように失敗するだけです。

■バンクーバーで学んだ木造建築の考え方

　木材についてもう少し言及いたします。先日、木造建
築視察のためにカナダのバンクーバーへ行きました。2018
年に建てられた代表的なマスティンバー（CLTなど木材を
積層圧着した木造建材）建築である「ブロックコモンズ」
は、ブリティッシュコロンビア大学の学生寮で、18層の当
時世界一高いハイブリッド木造ビルでした。まずRCで18層
を組んでから水平構面をCLTの柱と床デッキで組み、

CLTベースの外壁パネルを組み込みます（図7）。
　見学したほかの現場では、鉄柱やアルミフレームが使
われていましたが、その分木を使うからニュートラルになっ
ているとのことでした。このような考え方には非常に学ぶと
ころが多かったと思います。日本はこれから大変な難産を
繰り返しながらCTLで階層を上げていくことになりますが、
木にこだわり過ぎてかえって木の需要にブレーキをかけて
いることにもっと気付くべきなのではないかと思わされました

（図8）。
　建材製造時や施工時に発生するCO2をエンボディドカー
ボンといいますが、このエンボディドカーボンを日常運用で相
殺し、長い時間の中でマイナスにしていくことでライフサイク
ルCO2（LCCO2）を減らしていくというのが今の考え方です。
　単に建物に木を使うだけでは脱炭素にならないと言いま
したが、それは木が生きている間だけ（一時的に）吸収し
たCO2を固定しているからです。枯れて倒れたり、腐った
りしたら、固定していたCO2が再び空気中に放出されます。
つまり空気中のCO2量を減らすには木を植えて増やすこと
が必要となります。10本の木を建材化しても、生えている
木が家に変わっただけで、地球に存在するCO2量は変化
しません。その10本分を植林して初めて20本分のCO2を
固定できたことになります。これを繰り返すことで木が増え、
その内部に固定されるCO2の量も増えていくというわけで
す。森林の持続的生産管理が実現しているカナダでは自
動的にこの状態がつくり出されています。

■最後に

　企業としては、SDGsと向き合うことは悩ましいと思いま
すが、結局は胸を張って利用するのが得策です。言った
もの勝ちの精神で、難しく考えず積極的に活用してくださ
いというのが私からのメッセージです。

図 8　カナダの木造ハイブリッドの構造図 7　カナダ・ブロックコモンズの建設風景
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［ ㈱アシスト　代表取締役会長 ］

監 事

伊東　廸之
［ 山崎産業㈱　代表取締役会長 ］

監 事

松村　英之
［ 高田鋼材工業㈱　代表取締役社長 ］

監 事

会勢部

岩本　泰典
［ コドモエナジー㈱　代表取締役 ］

部 長

神藤　佳浩
［ 阪南産業㈱　代表取締役 ］

中野　清司
［ 三興塗料㈱　常務取締役 ］

中嶋　祥博
［ ㈱ナカムラ　代表取締役社長 ］

会員交流部

藤井　義朋
［ ガムスター㈱　代表取締役 ］

部 長

恩庄　康之
［ オーケーレックス㈱ 　代表取締役社長 ］

越井　　潤
［ 越井木材工業㈱　代表取締役社長 ］

技術部

神戸　睦史
［ ㈱ハウゼコ　代表取締役社長 ］

部 長

深江　隆司
［ アスワン㈱　代表取締役会長 ］

熊本　辰視
［ ㈱オクジュー　取締役社長 ］

増田　伸行
［ ㈱タイコー軽金属　代表取締役社長 ］

青木　久茂
［ 日信商事㈱　取締役社長 ］

財 務 部

石本　謙一
［ ㈱丸ヱム製作所　代表取締役社長 ］

広報宣伝部

熊本　　博 
［ ㈱クマモト　相談役 ］

会 勢 部

大森　一樹 
［ オーウエル㈱　執行役員 ］

会 勢 部

評議員

佐竹　一彦
［ 小島鋼業㈱ 　代表取締役社長 ］

議 長

北村　　誠 
［ 北恵㈱　代表取締役社長 ］

国内事業部

平田　芳郎
［ ㈱平田タイル　取締役 執行役員 ］

広報宣伝部

伊藤　公雄
［ 吉野石膏㈱　大阪支店 取締役支店長 ］

会 勢 部

藤本　壮介
［ ㈱藤本壮介建築設計事務所  代表取締役 ］

特 別 顧 問

平沼　孝啓
［ ㈱平沼孝啓建築研究所  主宰 ］

特 別 顧 問

顧問 特別顧問

野口　貴文
［ 東京大学 大学院工学系研究科建築学専攻 教授 ］

顧 問

岩前　篤
［ 近畿大学 副学長 建築学部長 教授 ］

顧 問

小山　智幸
［ 九州大学 大学院人間環境学研究院都市・建築学部門准教授 ］

顧 問
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〒540-6591

会　長　指 田 孝 太 郎
大阪市中央区大手町1-7-31
大阪マーチャンダイズ・マートビル7階B室
TEL（06)6946-6981　FAX（06)6946-6984
URL https://www.aaj.or.jp

〒540-0012

会　長　岡 本 森 廣
大阪市中央区谷町3-1-17
高田屋大手前ビル
TEL（06）6947-1961 ㈹　FAX（06）6943-7103
URL https://www.aba-osakafu.or.jp/

〒540-0011

一般社団法人

大阪府建築士事務所協会
会　長　樋 上 雅 博
大阪市中央区農人橋2-1-10
大阪建築会館
TEL（06）6946-7065 ㈹　FAX（06）6946-0004
URL https://www.oaaf.or.jp/

〒565-0873

理事長　川 瀬 博
大阪府吹田市藤白台5-8-1
TEL（06)6872-0391　FAX（06)6872-0784
URL https://www.gbrc.or.jp/

安心と信頼を共に創るパートナー

〒541-0043

株式会社 

日刊建設新聞社
代表取締役　中 山 貴 雄

大阪市中央区高麗橋1-5-6
東洋ビル6F
TEL（06)6202-6861 ㈹　FAX（06)6202-8651
URL http://www.co-press.com/

取締役社長　飯 塚 秀 樹

〒541-0046

       有限会社 日刊建産速報社
取締役社長　橘  誠 治
大阪市中央区平野町1-8-13
平野町八千代ビル
TEL（06)6231-8171　FAX（06)6222-2245
URL http://www.ken-san.com

〒540-0026

建設産業の総合メディアNo.1

大阪市中央区内本町1-3-5
関西支社
TEL（06)6944-9193　FAX（06)6944-9197
URL https://www.kensetsunews.com

〒542-0081

株式会社 ゴム産業ニュース社
代表取締役　井 伊  毅
大阪市中央区南船場2-11-9-601
TEL（06)6245-8615　FAX（06)6243-3754
URL https://www.gomusangyonews.com/

本　　社 東京都港区東新橋2-2-10  TEL03（3433）7151
大阪支社 大阪市中央区東高麗橋1-12 TEL06（6942）2601
北海道･東北･関東･千葉･横浜･北陸･名古屋･中国･四国･九州 
URL http://www.decn.co.jp/

一般社団法人 

日本建築協会
公益社団法人 

大阪府建築士会
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No.102No.102

「セレッソ大阪」と「ヨドコウ」の桜が一つに

ヨドコウ桜スタジアム（大阪市長居球技場）は、「長
居」駅下車すぐの広大な長居公園内にあります。サッ
カー、ラグビー、アメリカンフットボールなどのスポーツ興
行のほか、各種イベントを開催したり企業や一般の方々
に施設を提供するなどして、多目的に親しまれているス
タジアムです。

旧称はキンチョウスタジアム。2021（令和3）年の改修
を機に株式会社淀川製鋼所（ヨドコウ）が名命権を得て
現在の名前に改称されました。　　
「ヨドコウさんのブランドマークが桜で、100周年を見

据えた『桜（SAKURA）100』というビジョンを打ち出さ
れており、セレッソ大阪の桜（「セレッソ」はスペイン語で
桜を意味する）とイメージがぴったり重なりました。スタン
ドの屋根材がヨドコウさんの製品だったこともあり、ご縁
を感じてパートナーシップを結び、命名に至りました」。
スタジアムの指定管理者である一般社団法人セレッソ大
阪スポーツクラブの施設運営部部長・間宮淳さんは命
名の経緯をこう説明してくださいました。

段階的な改修を経ながらチームと共に成長・進化

スタジアムの歴史は古く、1987（昭和62）年に長居陸
上競技場（現ヤンマースタジアム長居）の隣に建設されま
した。セレッソ大阪が本拠地にしたことに合わせ、2010

（平成22）年を第1期として3度の改修工事を経てきまし
た。立ち見席を新設・増設したり、芝生席を椅子席に
変更するなどして、段階的に改修を行って良好な観戦
環境を築いています。チームの成長と共にスタジアムも
成長・進化していると言えます。

ヨドコウ桜スタジアムとなった直近の第3期改修は、メ
インスタンドの新設や北スタンド（ホームゴール裏）の大
幅拡張などで話題になりました。メインスタンド最前列か

らピッチまでの距離は約5.8m。これは日本一の近さであ
り、選手にとってもサポーターにとっても臨場感と一体感
を味わえる設計になっています。

「バックスタンドでは最前列にも車いす席を設けまし
た。ゲーム全体を見渡せる2階席に加え、車いすでも
ピッチレベルでの観戦を楽しんでもらえればと設置しまし
た。観戦スタイルに合わせて選んでいただければと思い
ます。キッズルームを新設し、トイレも増設して誰もが快
適に過ごせるスタジアムを目指しました」。

南スタンド（アウェイゴール裏）は露天ですが、このお
かげでフィールドへの十分な日照量が確保できるため、
天然芝の生育に大変よいそうです。
「全面に屋根を設置すると芝の育成に支障が出て、2

～3年毎に張り替える必要が生じますが、ここではこのま
ま育てていこうと思っています」と間宮さんは言います。

とはいえ観戦されるお客様にとっては屋根がほしいと
ころ。「将来的には観戦環境の改善やキャパシティ増強
の観点から改良を加えていくことも必要かもしれません」
とのことで、さらなる進化が期待できそうです。

スポーツ興行以外でも多目的な用途で利用できる

ヨドコウ桜スタジアムは、地域に資する多機能型スタ

大規模な改修を終え、2021年4月にオープンしたヨドコウ桜スタジアムはJ
リーグ・セレッソ大阪の本拠地です。約2万5,000人を収容し、国際規
格にも適合するスタジアム。当協会会員である淀川製鋼所「ヨドコウ」
を冠していることで、会員の皆様にはなじみ深いことでしょう。段階的な改
修で進化を遂げながら、多彩な機能を備え地域のコミュニティを創出する
役割も果たしています。

 「けんざい」編集部

ヨドコウ桜スタジアム

南側から見たメインスタンド外観

3階ラウンジはパーティーやコワーキングスペースに

私の建築探訪
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リーに大人気です。選手ロッカールームでシャワーを浴
びたり、ピッチレベルで寝泊りしたりできるなんて、特に
サッカーファンの子どもたちにとってこれほどわくわくでき
る経験はないでしょう。
「イベントや教室は現在は当クラブが企画・主催して

いますが、これからはどんどん一般の皆様方が主体的に
『こんなことに使いたい』と積極利用していただければ
と思っています」と間宮さんは期待を込めて言います。
チームと共に、地域と共に、これからもスタジアムを育て
ていこうという思いが感じられました。

ジアムでもあります。同クラブでは、スポーツの試合・観
戦以外でもスタジアムを利用してもらえるよう、数々のイ
ベントやプログラム、教室を企画・主催しています。メイ
ンスタンド・バックスタンドの内部には、多目的な用途に
対応した施設や設備が整えられており、誰もが利用でき
るようになっています。

試合当日に観戦ルームとなる「VIPルーム」「スカイ
ボックス」「ラウンジ」が、試合のない日は会議室やコ
ワーキングスペースとしてリーズナブルな価格で貸し出さ
れており、会議や研修・商談などビジネス利用に活用さ
れています。ラウンジは厨房を備えた大空間で、企業・
団体の催事や飲食を提供するパーティーにも利用できる
そうです。

バックスタンド側の練習室やグラウンドの一部を占める
人工芝部分を利用してスポーツ教室・クラブを多数実
施しているほか、学習塾、プログラミング教室、書道教
室、英会話、そろばん教室などスポーツに限らず多種
多様な講座を開講しています。
「グラウンドの人工芝や、Jリーガーたちも利用するロッ

カールームでヨガ教室を開催したこともありますが、その
プレミアム感が大好評でした」と間宮さん。

人工芝にテントを張って行うキャンプイベントはファミ

ホームロッカールームは、競技や使用するプロチームによって天井のLED照
明の色が変化する

観戦に、商談に、ミーティングに使えるスカイボックスピッチからメインスタンドと北スタンドを見る

名　称：ヨドコウ桜スタジアム
所在地：大阪市東住吉区長居公園1-1
ＴＥＬ：06-6609-5658 
ＵＲＬ：https://www.sakura-stadium.jp/

窓から見えるグラウンドの景色
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No.103No.103

タイのアユタヤと日本の京都が「古都」でつながる

京都駅から北に歩を進めると、西洞院通沿いにデュ
シタニ京都が現れます。ダークなモノトーンの外壁に木
製の縦ルーバーがひときわ目を引く、京町屋のような雰
囲気をまとう個性的な外観のホテルです。東南アジアで
ブランド力を持つタイの大手ホテル運営企業が日本初進
出の地として京都を選んだ理由は、アユタヤとの親和性
があったからです。
「アユタヤはかつてのタイの都で、伝統文化が今に

受け継がれている都市です。それが日本における京都
の位置付けと非常に似通っています。当グループでは

『ヘリテージ（遺産、伝統）』という言葉を大事にし、
歴史文化と古来のおもてなしの心を伝えていきたいと考
えています。この方針が京都という地に合致していまし
た。ホテルのコンセプトも、京都とタイのホスピタリティが
織り交ざったおもてなしを提供するというものです」と、
デュシタニ京都デジタルマーケティングマネージャーの蓑
部亜季子さんがご説明くださいます。

同ホテルでは、ハード面（全体のデザインや調度、
客室のしつらえなど）とソフト面（人的サービスなど）のあ
らゆる点が、タイ（アユタヤ）と日本（京都）の融合という
コンセプトに沿って提供されています。内装の9割、客
室、タイレストラン、パブリックエリアをタイ本国のデザイ
ナーが手掛けていますが、和の要素が随所に、かつ
自然に織り込まれています。「タイらしさを前面に強調し
ていないのがポイントです。うまく織り交ぜることによって

“感じて”いただけるよう工夫をこらしています」と蓑部
さんは言います。

デュシット・インターナショナルは、「ローカル」「ウェル
ビーイング（心身の健康）」「サステナビリティ」「パーソ
ナライズサービス」という四つの柱を掲げており、この
ホテルではそれぞれの柱でタイと日本の良さを融合した

サービスを行われています。
ホテル内に足を踏み入れると、ふわっと漂う癒しのア

ロマ、タイの挨拶による出迎え。香り、温かい笑顔、ホ
スピタリティはまさにタイを感じさせてくれます。

また、サステナビリティへの深いこだわりから、ホテル
が所有する畑で収穫した食材を料理に使っています。
野菜やハーブは京都大原の畑で、紅茶に使うオーガ
ニック茶葉は茶の名産地である和束の茶畑で栽培して
おり、スタッフも定期的に畑に出向いて作物の世話にあ
たっているそうです。

景観上の制限のもと、まちなみに調和させる工夫

同ホテルは地上4階・地下2階の6層で構成されてい
ます。世界遺産である西本願寺の門前町エリアという
立地上、建設は京都市の景観地区・眺望景観保全
地域の制限下で進める必要がありました。高さは最高
15m、一定角度での勾配屋根にすること、周辺の歴史
的なまちなみと調和させること、などです。このような制
限の中でラグジュアリーホテルとしての規模や特別感を出
さなければなりません。

眺望は非日常空間を演出するのに不可欠な要素です
が、高層にできないため、地面を約15m掘削して地下

「デュシタニ京都（Dusit Thani Kyoto）」は、2023年9月、京都市下
京区の小学校跡地にオープンしたラグジュアリーホテルです。アジアを中
心に多くのホテルを展開するタイの企業グループ、デュシット・インターナ
ショナルがデュシタ二ブランドとしての日本進出第1弾に選んだのが古都・
京都です。心身の癒し、地域性やサステナビリティを大切にしながら、タイ
と日本を緩やかに融合させ、五感で楽しむおもてなしを提供しています。

 「けんざい」編集部

デュシタニ京都

屋根や庇、木のルーバーが特徴的な外観

茶道体験や舞妓さんの舞などのアクティビティが楽しめる茶室スペース

私の建築探訪
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バーはワインの貯蔵庫をイメージした空間。カウンターはコミュニケーションが生まれるよう
コの字型にデザイン。 カウンター上部は日本の建築技術の柱と梁の連続性をテーマにしている

をかたどったハンガー掛け、日本の伝統文様である麻の
葉をあしらった意匠、西陣織でアートを表現したレストラ
ンの壁など、ホテル内の随所に和の要素がさりげなく演
出されています。

地域に根ざし、愛されるホテルとなるために

アジアを中心に多数の外国人が訪れるグローバルな同
ホテルですが、地域に愛される存在となることにも注力
しています。「ホテルは、地元の方々の生活との接点が
少ないので、誰もが参加できるアクティビティを通して、
地元の方々が当施設を気軽に利用いただけるようにして
いきたいですね」と蓑部さん。今後ますます、タイと日
本の融合文化が国内外へと発信されていくことでしょう。

1階に大きな中庭を設けることで、明るく広く、ガーデン
ビューを楽しめる空間をつくり出しました。

制限下での演出には思わぬところでの障壁があったよ
うで、「苦労したのは設備計画です。勾配屋根にして
いるため屋上がつくれないんです。よって通常は屋上
に設置する設備を屋根裏や地下に持っていかねばなら
ず、その調整にかなり骨を折られたと、設計事務所の
方からお聞きしました」と当時を振り返ります。

デザインコンセプトは“結ぶ”“融合”“編み込む”を
キーワードとし、西本願寺と東本願寺の間というロケー
ションを生かして日本の木造建築とタイの木の文化を融
合しつつ、木、土、石を基盤としています。

例えば同ホテルでは曲線が多用されていますが、こ
れはタイの仏塔と、五重塔の屋根の形状を組み合わせ
たものです。天井や壁、造りつけの調度を見ると、通
常は角張っている部分が丸く納められ、曲線がデザイン
されていることが分かります。客室のクローゼットや、ワ
インの樽をイメージしたというバーの壁面など、そこかし
こで感じられる曲線は、優しい印象を与え、私たちを穏
やかな気持ちにしてくれます。

また、着物の襟合わせを模した間取り・照明、鳥居

108㎡の広さ、小上がりの和室スペースがある「プリミエ スイート ツイン 
ガーデンビュー」

シェフズテーブル 鉄板焼き「紅葉」は、日本のデザイン会社による内装。 
天井近くには組み紐のようなデザインを使用、照明は和ろうそくをイメージ

地下1Fに設けられた中庭は、奥から入口に向かって水の流れ（川）のイ
メージで構成され、バーやレストランへのアプローチにもなっているタイの歓迎の花輪をイメージした藍染のロープが吊るされたロビー

名　称：デュシタ二京都
所在地：京都市下京区西洞院通正面上ル西洞院町466
ＴＥＬ：075-343-7150 
ＵＲＬ：https://www.dusit.com/dusitthani-kyoto/ja/
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No.104No.104

誰もが気軽に入れる公園のような競馬場を目指して

京阪電車の淀駅前に位置する京都競馬場は車窓
からも至近で目視でき、訪れる人々が広大な敷地で思
い思いに楽しむ姿が見てとれます。リニューアルを機に

「センテニアル（100年）・パーク 京都競馬場」と名付け
られたその場所は、名前の通り公園のように大きく開放
的な施設に生まれ変わりました。メインスタンドの全面改
築を中心に、サブスタンドの改修、厩舎や馬場の再整
備も実施しました。
「公園のようにくつろげて、お客様がそれぞれお気に

入りの場所を見つけられる、“開かれた競馬場”を目指
しました」とリニューアルのコンセプトを話すのは同競馬
場建築設備課課長の山畑成さんです。
「競馬場は、初めて来る人や競馬自体になじみがな

い人にとって少し入りにくい場所です。そのような感覚を
払拭できるよう、スタンドやパドック周辺はもちろん、車窓
から見たときも賑わいを身近に感じられるような設計に努
めました」。

スタンドはメインとサブを合わせて350mほどにも及
び、水平方向への直線的な外観は爽やかな空間の伸
びを感じさせてくれます。設計のポイントは、「視線の抜
け」が意識されていることです。建物内部は、旧棟よ
り高く確保された天井高、自然光を取り込む吹き抜けや
トップライト、方立（仕切り部材）のない大型ガラスなどに
よって開放感を出し、レースはもちろん外部の景色も大
きな視野で楽しむことができます。

「レースごとに馬場とパドック間を往復するのが競馬場
来場客の基本動線で、その中間に投票所があります。
今回、キャッシュレスの馬券購入システムを活用して動線
設計を工夫したことにより、バックヤードを縮小させた分
投票所エリアの省スペース化が可能となり、来場客の動
線がよりスムーズになりました。省スペース化に加えエス

カレーター、階段の位置変更で長手方向の見通しが格
段によくなり、何とも気持ちよい視線の抜けが味わえます」
と山畑さんは競馬場特有の動線について説明します。

地域の特性上必要だった、高難度の地下工事を完遂

初期に行う地下工事では大変な苦労を伴ったそうで
す。というのも、宇治川と桂川に挟まれた同競馬場の
周辺一帯は、地下水の水位が季節によって想定以上に
高くなることが事前調査や追加調査で判明し、特別な
水対策を講じる必要が生じたからです。想定以上の水
位上昇があった場合、水圧で地盤が持ち上がり水が吹
き出す「盤ぶくれ」が起こるおそれがありました。

「盤ぶくれが起こると事故につながるので、これを阻止
するため、水を一時的に固化する水ガラスという薬剤を
地盤に注入して地盤を安定化する工法を試みました。
本来は局所的な施工に使う工法ですが、広範囲にわ
たって行う必要があったため、専用の特殊機器を全国か
ら集めて一気に地下工事をやり切りました。手間も時間
もコストも要する難工事でしたが、これをやらずにもし盤
ぶくれが起こっていれば、修復に費やす時間も含め、工
期・コスト共に大きな影響が出ていたことでしょう」。

また、工事のためレースは2年半休止されましたが、

1925（大正14）年に現在地伏見区にて開設され、2025（令和7）年に
100周年を迎える京都競馬場。記念事業として進められていた改修・整
備工事が2023（令和5）年4月に完成し、晴れてグランドオープンしまし
た。テラスや緑地でくつろぐ人、子どもとレースを楽しむ人……100年間
競馬ファンをはじめとして多くの人を魅了してきた京都競馬場は、まちに開
かれた新たなコミュニティスペースとしてリニューアルされました。

 「けんざい」編集部

京都競馬場

パドック側から見た外観。直線的なラインと大庇が特徴

4階屋内指定席。仕切りがなく限界まで高さを追求した大型ガラスを配し、開放感ある視界を確保

私の建築探訪
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広々とした見通しの3階一般客エリア

は前例もなく手探り状態でしたが、新たな生活様式にも
対応した安心で快適な空間づくりを目指しました。その
結果、多様なお客様に喜ばれる空間が実現できたと感
じています」と山畑さんは言います。

他にも木目調の内装や京都をイメージしたラグジュア
リー感あふれる装飾の数々を配し、落ち着いた空間が
演出されています。
「開放感、快適性を追求した空間づくりが奏功し、リ

ニューアル後は女性や子ども連れ、車いす利用者の来
場が増えた実感がある」と山畑さんは言います。

今後も、競馬ファンのみならず、競馬に関心のない老
若男女でも楽しめる「集いの場」として、多様なニーズ
に応える“みんなの憩いの場”に進化していってくれる
のではないでしょうか。

その期間も土日の馬券発売営業を継続するため、解体
のないサブスタンドにインフラ関連設備をつなげ替える工
事を半年かけて行いました。工事を進めながら、購入
客が不便を感じないよう腐心されたそうです。

　
コロナ禍で見直された設計。
多様なニーズに応える“みんなの競馬場”へ

平成の競馬ブームの頃と比べて客足は落ち着き、収容
席数の確保に重きを置く時代ではなくなりました。とはい
え、着工当初は現レベルほどの快適性は求めていなかっ
たそうです。しかし着工と同時に大きな変化を余儀なくさ
れます。
「着工とほぼ同時にコロナ禍となり、人々の動きや生活

様式が変化したため、社会情勢に鑑み設計を見直しまし
た」と当時を振り返ります。

密にならないよう座席の間隔を広げたり、特定箇所での
混雑を避け、分散して滞留できるよう休憩スポットを多数設
けたりと、ゆとりある空間へと設計変更されていきました。
「例えば当初の設計では１ブロック6連席だった観覧席

を4連席にして間に荷物置きをつくったり、密着していた
ペア席に空間を入れたり、建物内に入らずに馬券が買
えるよう入場門にも投票所を設置したりしました。当時

2階屋外指定席。座席間のスペースが拡大されている

馬場側から見た外観

下から見た大庇。京都産木材を使用し、京都の着物や工芸で
多様される菱形文様を表出4階の壁を着物柄のグラフィックパネルが彩る。天井ルーバー部等にも木を多用

名　称：京都競馬場
所在地：京都府京都市伏見区葭島渡場島町32
ＴＥＬ：075-631-3131 
ＵＲＬ：https://www.jra.go.jp/facilities/race/kyoto/
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